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Электронный журнал «Недра и ТЭКПЛЮС» основан на печатном издании «Недра 
и ТЭК СибириПЛЮС» с 16�летней историей. 
Созданный на томской земле, журнал недропользователей сначала выходил 
под названием «Томские недра». Когда круг авторов, читателей и освещаемых 
тем значительно вырос, журнал стал известен под названием «Недра Сибири». 
Неразрывность связей недропользователей и топливно�энергетического ком�
плекса и активное развитие журнала привели к сегодняшнему названию: «Недра 
и ТЭК СибириПЛЮС». С правом издания на русском и английском языках. 
Сегодня «Недра и ТЭК СибириПЛЮС» входит в список обязательных для ВИНИТИ 
РАН журналов, реферируется в РЖ ВИНИТИ и размещается в базах данных, 
пользователями которых являются учёные и специалисты многих стран мира. 
Сведения о журнале и статьи включены в базу Электронного каталога ВИНИТИ.
За годы работы редакция журнала «Недра и ТЭК СибириПЛЮС» наработала тесные 
контакты с предприятиями недропользования и энергетики, вузами, научно�
исследовательскими учреждениями, сервисными компаниями, а также руководи�
телями и специалистами отрасли, учёными, многие из которых стали постоянными 
авторами журнала. 
Отраслевое издание быстро вышло за пределы сибирского региона и стало пло�
щадкой для обмена опытом, знакомств с передовыми практиками предприятий 
и инновационными идеями. 
Электронный журнал «Недра и ТЭКПЛЮС» существует, чтобы донести особенности 
отрасли и перспективы её развития до самой широкой заинтересованной ауди�
тории. 
Мы идём в ногу со временем и рассчитываем на поддержку как своих постоянных 
авторов и читателей, так и всех, кому интересна жизнь ведущей отрасли эконо�
мики России.
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НЕДРА И ТЭК СИБИРИ ПЛЮС

Нового кавалера ордена Дружбы 
знают в Сибири, где он проработал 36 
лет на геологическом поприще и про�
шёл путь от помощника бурильщика 
до руководителя Департамента по не�
дропользованию федерального округа 
(Сибнедра). Помнят как грамотного, 
инициативного и очень деятельного 
профессионала, чей вклад в развитие 
минерально�сырьевой базы Западно�
Сибирского региона был удостоен почёт�
ного звания «Заслуженный геолог РФ».

Основанием для награждения 
А. А. Гермаханова орденом Дружбы по�

Указ подписан Президентом РФ Владимиром Путиным 
17 апреля 2024 года с формулировкой «За вклад 

в реализацию проекта строительства автомобильной дороги 
М-12 «Восток» и многолетнюю добросовестную работу».

служила сдача в эксплуатацию участ�
ка скоростной автодороги М�12 «Вос�
ток» от Москвы до Казани и высокая 
оценка многолетнего труда в отрасли. 
Эта магистраль должна стать частью 
евразийского транспортного маршру�
та «Россия». Машины впервые проеха�
ли по ней в декабре 2023 года. 

Реализация федерального транс�
портного проекта была бы невозможна 
без инженерно�геологических изыска�
ний, которые лежат в основе профес�
сионального и качественного проек�
тирования дорог. Они включают поиск 

и разведку месторождений общерас�
пространённых полезных ископае�
мых, согласование пространственных 
границ объектов недропользования, 
изыскательские и другие работы. Од�
ним из руководителей этого направ�
ления работ со стороны Роснедр стал 
А. А. Гермаханов.

Редакция издания «Недра 
и ТЭК Сибири» присоединяется 
к поздравлениям, которые прини�
мает Асламбек Асхатович. Здоро�
вья, оптимизма и новых больших 
проектов! 

БЕЗ ГЕОЛОГОВ БЕЗ ГЕОЛОГОВ 
ДОРОГУ НЕ ПОСТРОИТЬ ДОРОГУ НЕ ПОСТРОИТЬ 

Чтобы более точно прогнозиро�
вать перспективы нефтеносности 
этих отложений, в ИНГГ СО РАН 
изучают локальные особенности 
седиментогенеза и дальнейшие 

преобразования этих пород, опреде�
ляющие их литологический состав 
и коллекторские свойства. Интерес�
ных результатов добились сотрудни�
ки лаборатории проблем геологии, 

разведки и разработки месторожде�
ний трудноизвлекаемой нефти при 
участии специалистов лаборатории 
седиментологии.

– Изученная территория по всем 
региональным критериям является 
самой перспективной в Западно�
Сибирской нефтегазоносной про�
винции с точки зрения нефтеносно�
сти баженовской свиты, – отмечают 
специалисты. – Однако интервал�
коллектор выделяется в разрезе 
только одной скважины из трёх (в 
скважине М�3 он практически не 
охарактеризован керновым материа�
лом), при этом имея незначительную 
мощность – 2,7 метра. И без коли�
чественной оценки очевидно, что 
запасы нефти в таких «баккеннопо�
добных» коллекторах будут невелики. 
Для того, чтобы баженовская свита 
стала основным нефтяным резервом 
страны, необходимо разрабатывать 
технологии разведки и добычи угле�
водородов и из высокоуглеродистых 
пород верхней и нижней частей раз�
реза, которые сегодня рассматрива�
ются, как правило, только в качестве 
нефтегенерирующих интервалов.

По сообщениям сайта ИНГГ 

ПО ПУТИ К «ТРУДНОЙ» НЕФТИ
Новосибирцы продолжают искать нефть в отложениях 
баженовской свиты и исследуют её свойства
Специалисты отмечают уникальность геологического строения 
баженовской свиты и её высокий потенциал в качестве нефтяного 
резервуара. Согласно оценкам, выполненным ранее в Институте 
нефтегазовой геологии и геофизики имени А. А. Трофимука СО РАН 
под руководством академика А. Э. Конторовича, в баженовских 
породах сосредоточено порядка 10–12 миллиардов тонн 
извлекаемых ресурсов нефти.

Асламбек Гермаханов, заместитель руководителя 
Федерального агентства по недропользованию 

(Роснедра), награждён орденом Дружбы 
за прокладку автодороги «Восток»
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Четверть века назад, с нача�
лом промышленной эксплуа�
тации Мыльджинского место�
рождения, в Томской области 
зародилась газодобывающая 
отрасль – новая отрасль эко�
номики региона. 

Газовики в кратчайшие сро�
ки в труднодоступной местно�
сти смогли построить первый 
газовый промысел, создать 
сотни рабочих мест и одну из 
ведущих компаний.

Все эти годы вы – надёж�
ный партнёр Томской области. 
Активно участвуете в социаль�
ных проектах северных терри�
торий и развитии топливно�
энергетического комплекса. 
Берётесь за освоение сложных 
месторождений, демонстриру�
ете высокую экономическую 
эффективность и производ�
ственную культуру.

Уверен, трудовые традиции, 
профессионализм, компетент�
ность и неравнодушие работ�
ников Востокгазпрома всегда 
будут в основе вашей рабо�
ты, помогут внедрять совре�
менные технологии, бережно 
осваивать природные ресурсы 
и заботиться о людях. 

Желаю компании стабиль�
ной работы, а коллективу – 
здоровья, достатка и благопо�
лучия!

Владимир МАЗУР, 
губернатор 
Томской области:

УВАЖАЕМЫЕ 
РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ 
ВОСТОКГАЗПРОМА! 

За четверть века производствен�
ной деятельности в компании освоено 
множество технологий добычи и под�
готовки нефти и газа, пополнивших её 
производственный потенциал, вклю�
чая компримирование газа, отдувку 
метанола, охлаждение газа с помо�
щью турбодетандер�компрессорных 
агрегатов, получение стабильного 
конденсата и ПБТ, зарезку боковых 
стволов с горизонтальным окончани�
ем и многостадийным ГРП и многое 
другое. На промысле создана уникаль�
ная система использования попутного 
нефтяного газа, которая своей эффек�
тивностью доказала, что можно прак�
тически полностью (более 99 процен�
тов) использовать это ценное сырьё. 

За двадцать пять лет работы ком�
пания ввела в эксплуатацию десять 
месторождений. В 2022 году АО «Вос�
токгазпром» ввело в строй терминал по 
хранению и отгрузке ПБТ в Новосибир�
ской области, расширив географию сво�
ей производственной деятельности. 

Сегодня компания продолжает своё 
развитие, реализуя крупные инвестици�
онные проекты с применением эффек�
тивных современных технологий добычи, 
подготовки, переработки и транспорти�
ровки нефти, газа и сжиженных углево�
дородов, обустройства месторождений, 
наращивая производственные мощности 
и развивая технические компетенции. 

В ближайшие два года планиру�
ется увеличить выработку пропан�
бутана технического на УКПГиК 
Мыльджинского месторождения. Для 
этого осуществляется реализация 
проекта по строительству установки 
низкотемпературной абсорбции. 

В условиях санкционных ограниче�
ний компания успешно справляется с 

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА 
РАЗВИТИЯ

Добыче газа 
в Томской области 

исполнилось 25 лет

20 мая 1999 года АО «Востокгазпром» ввело в промышленную экс-
плуатацию Мыльджинское газоконденсатное месторождение, дав 
старт новой газодобывающей отрасли Томской области. С началом 
разработки Казанского месторождения в 2009 году компания сме-
нила статус на нефтегазодобывающую.

АО «Востокгазпром» – дочернее общество ПАО «Газпром», образованное в 1999 году 
и положившее начало газодобывающей отрасли Томской области. В состав компании вхо-
дят добывающее (АО «Газпром добыча Томск») и перерабатывающее (ООО «Газпром ме-
танол») предприятия. Всего в компании работают более двух с половиной тысяч человек.
Компания осуществляет разработку 10 месторождений углеводородов, расположенных 
на территории Томской области, специализируется на разведке, добыче природного газа 
и жидких углеводородов, производстве метанола и пропан-бутана технического (ПБТ).
Главный офис компании находится в городе Томске.

новыми вызовами в области цифровиза�
ции производства и импортозамещения. 
Продолжается развитие собственных 
цифровых компетенций для создания 
платформы семейства корпоративных 
информационных систем. Сегодня АО 
«Востокгазпром» заместило на отече�
ственные аналоги более 58 позиций 
импортного оборудования. Ведётся ра�
бота по опытно�промышленным испы�
таниям нескольких десятков аналогов 
российского производства. Проводимая 
работа обеспечивает бесперебойное 
функционирование производствен�
ных объектов на месторождениях.

Газохимический актив компании – 
ООО «Газпром метанол» – продолжает 
модернизацию своих производствен�
ных мощностей и уверенно удержи�
вает одну из лидирующих позиций в 
стране по производству метанола. 

АО «Востокгазпром» вносит 
существенный вклад в социально�
экономическое развитие северных 
территорий Томской области, где ве�
дёт свою производственную деятель�
ность. Компания участвует в реализа�
ции социальных проектов, имеющих 
приоритетное значение для жителей 
сельской местности Каргасокского 
и Парабельского районов. В первую 
очередь это поддержка детских садов 
и школ, лечебных учреждений, обще�
ственных объединений. С 2000 года 
с финансовым участием компании 
реализуется одна из самых замет�
ных социальных акций в регионе и 
успешных примеров государственно�
частного партнёрства в томской ме�
дицине – «Плавучая поликлиника». 
Всего же за 25 лет на социальные 
проекты АО «Востокгазпром» напра�
вило более полумиллиарда рублей.

Юбилей
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– Двадцатипятилетний юбилей 
Востокгазпрома – это хороший 
повод отдать дань уважения лю�
дям, которые в условиях кризиса 
90�х годов прошлого века суме�
ли создать в Томской области не 
просто очередное добывающее 
предприятие, а новую отрасль 
промышленности – газовую. 

Труден был путь к этому газу, 
и в прямом, и переносном смыс�
ле – Востокгазпром работает на 
удалённых и труднодоступных, 
даже по нашим сибирским мер�
кам, месторождениях. Всё при�
ходилось начинать практически 
с нуля. Но пионеры томского 
газа прошли этот путь. Сегодня 
на томской земле обустроена 
и действует уже целая группа 

Дмитрий МОРОЗОВ, 
генеральный директор ООО «Спецгеострой»:

АО «ВОСТОКГАЗПРОМ» – 
ПАРТНЁР, НА КОТОРОГО МОЖНО ПОЛОЖИТЬСЯ

газоконденсатных и нефтегазо�
конденсатных месторождений, 
полноценно функционирует га�
зодобывающая и газотранспорт�
ная инфраструктура. Создавая 
всё это, газовики дали толчок 
развитию целого ряда секторов 
областной экономики, стали 
центром, вокруг которого сфор�
мировался и начал активно раз�
виваться пояс малых и средних 
геологических, буровых, проект�
ных и других сервисных пред�
приятий. 

Многие трудовые коллек�
тивы своим производствен�
ным ростом обязаны партнёр�
ской поддержке газовиков, 
и мы, ООО «Спецгеострой» – 
из их числа. Наше сотрудниче�

ство насчитывает уже многие 
годы. 

Как представитель «Большого 
Газпрома» Востокгазпром при�
нёс на томскую землю высокую 
корпоративную и технологиче�
скую культуру, задаёт ориентиры 
для всех остальных. 

Уверен, что наше сотрудниче�
ство будет продолжаться долгие 
годы, становясь ещё более тес�
ным и плодотворным.

Сердечно поздравляю руко�
водство и коллектив АО «Вос�
токгазпром» с юбилеем, желаю 
здоровья и благополучия, про�
цветания и удачи, новых мас�
штабных свершений и трудовых 
побед!

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РАЗВИТИЯЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РАЗВИТИЯ

� В период строительства Мыль�
джинского месторождения многие 
говорили, что затея эта обречена на 
провал, и компания зашла в район 
ненадолго. Масштаб задач, которые 
предстояло решить новому коллекти�
ву в условиях экономической разрухи 
90�х годов, казался запредельным. 
В области не было ни опыта освоения 
газовых месторождений, ни газовой 
инфраструктуры, ни достаточного ко�
личества нужных специалистов. Но 
компания «Востокгазпром» своим 
развитием доказала, что пришла в 
наш северный край всерьёз и надолго. 

Район старался поддерживать 
молодое предприятие, веря в его 
большое будущее. И не ошибся. 

Строительство месторождений 
шло одновременно с поступательным 
развитием территории, а по некото�
рым позициям обеспечение наших 
населённых пунктов важными объек�
тами коммунальной инфраструктуры 
продвигалось даже быстрее. Одним 

Андрей АЩЕУЛОВ, глава Каргасокского района:

КОМПАНИЯ ЗАДАЛА НОВЫЙ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ 
ТОМСКОМУ СЕВЕРУ

из таких примеров является Северо�
Васюганский промысел, который ещё 
не был обустроен, а линии электропе�
редачи уже пришли в расположенное 
по соседству село Средний Васюган. 
Благодаря развитию Газовой про�
граммы стала возможной газифика�
ция удалённого от Каргаска на сотни 
километров села Мыльджино.

Сегодня социальное партнёрство 
муниципалитета с компанией «Вос�
токгазпром» � это знаменитая «Пла�
вучая поликлиника», которую каждое 
лето ждут тысячи жителей не только 
нашего района, но и других отдалён�
ных посёлков; совместные проекты 
по укреплению материально�тех�
нической базы социальных учреж�
дений и благоустройству. К примеру, 
в прошлом году в рамках федераль�
ной программы «Формирование 
комфортной городской среды» нам 
удалось обустроить набережную в 
Каргаске. Большой финансовый 
вклад в создание нового современ�

ного общественного пространства 
внесла компания «Востокгазпром». 
Не стану перечислять всё, что было 
сделано за прошедшие годы сообща, 
отмечу лишь то, что газовики способ�
ствуют развитию нашей территории. 
И мы им за это благодарны.

От лица всех жителей Каргасок�
ского района поздравляю коллек�
тив компании «Востокгазпром» с 
25�летним юбилеем! Желаю новых 
трудовых побед, надёжных партнё�
ров, здоровья и благополучия со�
трудникам компании. Уверен, что и 
в дальнейшем нас будет связывать 
тесное сотрудничество, направлен�
ное на развитие.



– В мае АО «Востокгазпром» бу�
дет отмечать свой двадцать пятый 
день рождения. Ни для кого не се�
крет, какую роль играет эта компа�
ния в жизни Томской области. На 
примере нашего района это мож�
но продемонстрировать особенно 
ярко. 

С тех пор, как газовики начали 
освоение Мыльджинского место�
рождения в Каргасокском районе, 
парабельцы с нетерпением ждали 
момента, когда начнётся разработ�
ка Южной группы месторождений, 
расположенных на территории на�
шего района. Мы понимали: после 
того, как прекратилось развитие 
лесной отрасли, реализация мас�
штабной газовой программы может 
стать настоящим спасением для се�
верных регионов. К тому времени 
перед глазами уже был убедитель�
ный опыт соседей�каргасокцев, с 
которыми успешно сотрудничала 
компания.

Елена РЯЗАНОВА, глава Парабельского района:

ВОСТОКГАЗПРОМ – НАШ НАДЁЖНЫЙ ПАРТНЁР, 
ПРОВЕРЕННЫЙ ВРЕМЕНЕМ

И действительно, в связи со 
строительством и вводом в экс�
плуатацию Казанского месторож�
дения в районе были организованы 
новые рабочие места, появилась 
уверенность, что наша экономика 
и социальная сфера «задышат» 
по�новому.

При участии Востокгазпрома 
в Парабели были, например, по�
строены крытый хоккейный корт, 
второй корпус гимназии, рекон�
струирована поликлиника ЦРБ. 
Этот перечень можно продолжать 
другими жизненно важными для 
парабельцев объектами. Все они 
свидетельствуют: компания делом 
доказывает, что на территории 
своего присутствия стремится сде�
лать жизнь местного населения 
комфортнее, привносит элементы 
современного быта в северные по�
сёлки. 

Разумеется, компания умеет 
считать деньги, поэтому мы под�

писываем ежегодные соглаше�
ния о социально�экономическом 
сотрудничестве, где досконально 
выверяем все цифры. И в рамках 
этих соглашений год за годом со�
обща работаем на перспективу 
развития территории. И, конечно, 
со своей стороны мы делаем всё 
возможное, чтобы на нашей земле 
газовики работали успешно дол�
гие годы.

 От души поздравляю коллектив 
Востокгазпрома с юбилеем! Увере�
на, что сотрудничество с компанией 
имеет долгосрочную перспективу. 
В этом убеждает весь предыдущий 
опыт. 

Уважаемые партнёры! 
От всей души поздравляем вас с 25�летним 

юбилеем.

Это день рождения не только компании, 
но и газовой отрасли в Томской области. Мы гордимся 

тем, что в этой работе есть частица и нашего труда. 

Партнёрские отношения между нашими компаниями 
длятся с самого основания ООО «БСК «ГРАНД». 

Надеемся, что это сотрудничество 
будет продолжаться и дальше.

Искренне желаем вашей компании 
процветания, благополучия, стабильности 

и уверенности в завтрашнем дне! 

Коллектив БСК «ГРАНД»

е партнёры! 

С С ЮБИЛЕЕМЮБИЛЕЕМ!!
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ЕСТЬ НЕБОЛЬШОЙ 
ПРИРОСТ
По итогам каждого года в Цен�

трсибнедра рассматривают отчёты 
компаний�недропользователей, 
что позволяет дать оперативную 
оценку состояния работ по гео�
логическому изучению распреде�
лённого фонда, направленных на 
обеспечение прироста запасов 
углеводородного сырья (УВС). Ра�
нее это проходило в виде очных 
слушаний, но по причине панде�
мии традиция была прервана. 

По словам Ольги Шабаниной, 
ежегодные итоги за 2020–2021 
годы в Департаменте рассматри�
вали по материалам, представ�
ленным недропользователями, 
без личного общения. В 2023�м 
решено было заслушать отчёты в 
смешанном формате: по желанию 
представители компаний участво�
вали в заслушивании очно либо в 
онлайн�режиме. 

Наконец, в начале 2024 года 
вышел приказ Роснедра о том, что 
недропользователи в установлен�
ный срок обязаны предоставлять 
в региональные органы отчётные 
материалы по углеводородному 
сырью. Это был довольно полез�
ный опыт, считает О. Шабанина. 
Предприятия, работающие на тер�
ритории Томской области, в основ�
ном выполнили это требование. 

ПЛЮС НОВОЕ МЕСТОРОЖДЕНИЕПЛЮС НОВОЕ МЕСТОРОЖДЕНИЕ

В этом году недропользователи, 
работающие на территории 
Томской области, планируют 
пробурить в два раза больше 
поисково�разведочных скважин, 
чем в 2023�м

Увеличение прироста запасов углеводородов 
в регионе остаётся задачей стратегической. 
Работа с пользователями недр по выполнению 
лицензионных обязательств является зоной 
ответственности Департамента недропользования 
по Центральному Сибирскому округу (Центрсибнедра).
О состоянии дел в геологоразведочной отрасли 
изданию рассказала Ольга ШАБАНИНА, начальник 
отдела геологии и лицензирования Департамента 
по недропользованию по Центрально-Сибирскому 
округу по Томской области.

К настоящему времени специ�
алисты Центрсибнедра уже свели 
воедино данные, полученные от 
компаний по итогам минувшего 
года. 

По предварительным подсчё�
там, в 2023 году добыча углеводо�
родного сырья в Томской области 
достигла 10,76 миллиона тонн 
условного топлива. Сюда входят 
нефть – 5,95 миллиона тонн, 
свободный газ – 4,55 миллиарда 
кубических метров, конденсат – 
0,26 миллиона тонн.

Прирост запасов нефти по ка�
тегориям С1�В1 в 2023�м соста�
вил 3,7 миллиона тонн (с учётом 
переоценки). Воспроизводство 
минерально�сырьевой базы по 
нефти достигло 50,4 процента, 
в том числе за счёт геологораз�
ведочных работ – 34,8 процен�
та (2,069 миллиона тонн). Как 
уточнила начальник Томскнедра, 
наблюдалось также небольшое 
воспроизводство запасов по сво�
бодному газу – 8,9 процента. 

Объём собственных средств 
недропользователей, затраченных 
на ГРР в прошлом году, составил 
более 2970,8 миллиона рублей. В 
том числе на глубокое бурение на�
правлено почти 1997,8 миллиона 
рублей.

За счёт этих средств пробурено 
14665,5 метра скважин, включая 

поисковое (3220 метров) и раз�
ведочное (11445,5 метра) буре�
ние. На сейсморазведочные ра�
боты компании затратили 455,34 
миллиона рублей. Ещё порядка 
517,7 миллиона рублей состави�
ли прочие затраты, в частности, 
на научно�исследовательские 
работы.

Отметим, что в минувшем году 
в Каргасокском районе открыто 
новое, Корсевое нефтяное место�
рождение, принадлежащее АО 
«Томскнефть» ВНК. 

ЛИЦЕНЗИИ – 
ПО ЗАЯВКАМ 
КОМПАНИЙ
По словам начальника Том�

скнедра, в регионе несколь�
ко уменьшилась численность 
компаний�недропользователей. 
На 1 января 2024 года количе�
ство лицензий составляло 189, 
из них 91 лицензия – на УВС, 
шесть – на твёрдые ПИ. Осталь�
ные выданы на подземные воды 
(в основном на участках добычи 
углеводородов, на городских водо�
заборах, в районных центрах).

– До 23 апреля в Томской об�
ласти продолжится приём заявок 
на получение права пользования 
с целью геологического изучения, 
поисков и оценки месторождений 
УВС. Определено два участка – 
Юлжавский и Рагозинский, кото�
рые находятся в юго�западной 
части Каргасокского района, на 
левобережье Оби, – сообщила 
Ольга Ивановна. – Приём заявок 
ещё продолжается. Ожидает�
ся достаточно высокий интерес 

По состоянию на 1 января 2024 года в Томской области открыто 138 месторождений 
углеводородов, в том числе 109 нефтяных, 21 нефтегазоконденсатное, восемь 
газоконденсатных. На территории региона числятся 27 компаний-недропользователей 
на УВС, из них с правом добычи – 21. Добычей занимаются 14 предприятий. 
Информация предоставлена Департаментом по недропользованию по Центрально-
Сибирскому округу.
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Итоги

недропользователей к этим но�
вым участкам. Надеемся, что уже 
в нынешнем году они уйдут в рас�
пределённый фонд.

О. Шабанина напомнила, что 
около двух лет назад было при�
нято Постановление Российского 
Правительства «Об особенностях 
разрешительной деятельности в 
РФ в 2022 и 2023 годах». Этот 
документ предоставлял недро�
пользователям возможность 
переноса на два года сроков по 
выполнению ГРР и по уровням до�
бычи. Ряд компаний таким правом 
воспользовался, сохраняется эта 
возможность и по сей день.

Добавим, что одним из важных 
шагов со стороны государства в 
сфере недропользования несколь�
ко лет назад стала реализация 
«заявительного принципа» в части 
получения недропользователями 
лицензий на геологическое изуче�
ние недр. Этот механизм остаётся 
в силе, им воспользовалось уже 
немало заявителей. 

Рассказала Ольга Шабанина 
также об одном из последних за�
конодательных новшеств: 

– С 1 сентября 2023 года вся 
работа региональных отделов по 
лицензированию переведена пол�
ностью на электронный докумен�
тооборот. Заявки и любые другие 
обращения предприятия подают 
через личные кабинеты недро�
пользователя. Вся отчётность 
подаётся только в электронном 
виде. Также с 1 сентября введе�
ны новые виды государственной 

геологической отчётности и новые 
порядки по предоставлению и по�
лучению информации. Должна 
признать, в связи с этим пока воз�
никают некоторые проблемы – и 
у наших специалистов, и у самих 
недропользователей. Надеюсь, 
процесс нам всё�таки удастся на�
ладить. Хотя без личного общения 
решать возникающие вопросы 
сложнее.

В РАСЧЁТЕ 
НА ПРИРОСТ
В последние несколько лет в 

Томской области наблюдалась 
тенденция к снижению добычи 
жидких углеводородов. Безуслов�
но, попытки переломить ситуацию 
предпринимаются,

Напомним, что территория об�
ласти по нефтегазогеологическо�
му районированию расположена 
в юго�восточной окраинной ча�
сти Западно�Сибирской нефте�
газоносной провинции. Основная 
часть месторождений УВС нахо�
дится на левобережье реки Оби, 
в Парабельском, Каргасокском и 
Александровском районах. 

Как отмечают специалисты 
Томскнедра, правобережье Оби 
имеет прогнозную ресурсную 
базу из�за слабой геолого�
геофизической изученности и не�
развитой инфраструктуры. 

В 2024 году в Томской области 
планируется добыть УВС 10,43 
миллиона тонн условного топлива: 
нефти – 6,36 миллиона тонн, кон�
денсата – 0,3327 миллиона тонн, 

свободного газа – 3,8 миллиарда 
кубометров.

На ГРР будет направлено 5522,8 
миллиона рублей, в том числе на 
глубокое поисково�разведочное бу�
рение – 3295,53 миллиона рублей, 
на сейсморазведочные работы – 
499,41 миллиона рублей.

Планируется пробурить шесть 
скважин общей протяжённостью 
19977 погонных метров, отрабо�
тать 81 квадратный километр сейс�
моразведки МОГТ�3Д и 510 погон�
ных километров сейсмопрофилей 
МОГТ�2Д. В итоге по нефти в 2024 
году предполагается получить вос�
производство запасов порядка 26 
процентов.

– К 2025 году компании рас�
считывают на некоторый прирост 
по добыче нефти, – пояснила Ольга 
Шабанина. – В 2024�м они вновь 
приступили к выполнению ГРР, ко�
торые были отложены на год�два. 
Сейчас недропользователи плани�
руют в достаточных масштабах и бу�
рение, и сейсмику (в 2023�м этого 
в планах не было). Например, плани�
руется пробурить в два раза больше 
поисково�разведочных скважин. 

Не снижали темпов по объёмам 
ГРР, пожалуй, только крупные ком�
пании – АО «Томскнефть» ВНК, ООО 
«Газпромнефть�Восток», группа «Не�
зависимая нефтяная компания», АО 
«Газпром добыча Томск». Геолого�
разведочные работы эти недрополь�
зователи выполняют по плану, не от�
кладывая на последующие годы.

Антонина ЛЕНСКАЯ
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«Крамольный» этаж 
нужно открывать
За полувековую историю нефтя�

ной промышленности Томской обла�
сти основной недропользователь – 
ОАО «Томскнефть» ВНК – к 2015 
году добыл более 500 миллионов 
тонн нефти, оставалось по балансо�
вым запасам 200 миллионов тонн. 
В среднем добывалось по 10 милли�
онов тонн в год. В настоящее время 
вовлечены в эксплуатацию все раз�
веданные месторождения. Поэтому 
с 2015 года началось неуклонное па�
дение годовой добычи. В последние 
годы добыча составляет более шести 
миллионов тонн, включая и добытое 
другими малыми недропользовате�
лями Томской области. Без открытия 
и ввода в разработку новых крупных 
месторождений нефтяная промыш�
ленность Томской области перейдёт 
в стадию стагнации – добычи остаточ�
ной малорентабельной нефти с её па�
дением до пяти�трёх миллионов тонн. 
Юрский комплекс себя исчерпал. 

Открытый в начале 2000�х ме�
ловой этаж нефтегазоносности на 
северо�западе Томской области бла�
годаря усилиям Р. А. Кима, Ю. А. Чи�
кишева, В. А. Резниченко и других 
специалистов, характеризуется мел�
кими и очень мелкими месторож�
дениями. Из�за низкоомности про�
дуктивных пластов их поиск очень 

проблематичен. Поэтому крупные 
открытия возможны только в пале�
озойских образованиях, в которых 
наиболее перспективными являются 
гранитные. Так, по данным замести�
теля председателя ГКЗ Е. Г. Ареше�
ва, возглавившего созданный инсти�
тут «НИИморнефтегаз» во Вьетнаме 
для научного сопровождения место�
рождения «Белый Тигр», случайно от�
крытого в 1986�88 годах, – «…в па�
леозойских образованиях Земли 33 
процента запасов и 75 процентов 
добычи связаны с гранитами».

По карте академика В. С. Сурко�
ва, изданной в 1974 году, только на 
юго�востоке Западно�Сибирской 
плиты в фундаменте выделяется бо�
лее 50 гранитных образований. Но, 
по свидетельству Н. П. Запивалова, 
в то время говорить о перспективах 
гранитных образований считалось 
«крамолой». Поэтому при представ�
лении В. С. Сурковым карты с много�
численными красными пятнами гра�
нитов в МПР СССР ему был задан 
прямой вопрос: «Вы что, считаете, 
что в них есть нефть?». На что был 
получен отрицательный ответ. 

Сейчас, несмотря на открытие 
многочисленных месторождений 
нефти в гранитных образованиях не 
только во Вьетнаме, но и в других ре�
гионах мира, изученность гранитных 
образований Томской области по�

прежнему остаётся очень низкой. 
Перспективы гранитных образова�
ний наиболее хорошо изучены в пре�
делах Трайгородско�Кондаковского 
месторождения нефти, имеющего 
площадь 400 квадратных киломе�
тров, что сопоставимо с флагманом 
Томской области – Советским ме�
сторождением, эксплуатируемым с 
1962 года.

Геологические 
особенности 
Трайгородско�
Кондаковского 
месторождения нефти
Трайгородско�Кондаковское ме�

сторождение нефти было открыто в 
1966 году при бурении скважины № 
217 в куполе Чебачьего поднятия. 
При бурении с отбором семи метров 
керна под баженовской свитой было 
извлечено 20 сантиметров гранитов. 
На этом бурение было прекращено. 
По ГИС вскрытый керном интервал 
не охарактеризован из�за «мёртвой 
приборной зоны», но при испытании 
его был получен приток нефти деби�
том 21,3 кубических метра в сутки 
на штуцере пять миллиметров. 

После этого на месторождении 
было пробурено рекордное коли�
чество поисковых скважин (12) с 
целью поиска промышленных при�
токов в верхнеюрских отложениях 

ГРАНИТНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ ГРАНИТНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
НЕФТЕДОБЫЧИНЕФТЕДОБЫЧИ
Прогнозные ресурсы нефти гранитных образований Томской области 
оценены в 90 миллиардов тонн

В статье представлены результаты двадцатилетней работы автора по 
проблеме нефтегазоносности коренных гранитных образований Томской 
области. Приводятся некоторые исторические факты, взгляды, споры 
крупных специалистов и учёных на нефтеносность гранитов не только 
в Томской области, но и в СССР и за рубежом. Материалы этой статьи 
дважды докладывались и публиковались в журнале ГКЗ, а также в ноябре 
2023 года на XXVII Научно-практической конференции «Пути реализации 
нефтегазового потенциала Западной Сибири» и включены в сборник 
конференции. Статья посвящена памяти первооткрывателя палеозойского 
нефтегазоносного этажа Н. П. Запивалова, ушедшего на 93 году из жизни 
9 сентября 2023 года.Валерий ТрушкинВалерий Трушкин



НЕДРА И ТЭК СИБИРИ ПЛЮС | Апрель  2024 11

и в кровле гранитных образований. 
В 1983 году месторождение было 
поставлено на баланс по верхнеюр�
ской залежи пласта Ю1

1 под назва�
нием Кондаковское. Залежь харак�
теризовалась проницаемостью 1�2 
мД с дебитами нефти менее одного 
кубометра в сутки на динамических 
уровнях. 

К 2015 году извлекаемые запа�
сы категории С2 по месторождению 
составляли 25 процентов от всех 50 
месторождений ОАО «Томскнефть» 
ВНК. Несмотря на то, что рассматри�
ваемое месторождение резко отли�
чается от остальных месторождений 
Томской области, оно не является 
уникальным. Аналогичные «особен�
ные» месторождения выявлены в 
Республике Беларусь. С учётом этих 
данных на месторождении выявле�
ны следующие особенности.

Первая особенность – гра�
нитный батолит, «прорывающий» 
верхнеюрские отложения до ба�
женовской свиты, в скважине�
первооткрывательнице № 217�
Чебачьей (рис.1).

Вторая особенность. Образова�
ние гранитного батолита привело к 
формированию аномально высоких 
пластовых давлений и температур. 

Третья особенность. Высокая 
температура обеспечила генерацию 
УВ всех типов нефтей органического 
происхождения баженовской, тогур�
ской и неорганической палеозой�
ской. В отличие от остальных юрских 
месторождений Томской области в 
основном с баженовским типом 
нефти. 

Четвёртая особенность. Высокое 
содержание в отдельных скважинах в 
растворённом газе азота до 93 про�
центов, гелия и водорода также ука�
зывают на неорганическое происхо�
ждение палеозойского типа нефти. 

Теоретические предпосылки об�
разования системы: граниты – Не�Н�

газы – неорганические УВ объясня�
ются гипотезой солнечного строения 
Не�Н�ядра Земли, объясняющей меха�
низм образования гранитов и воды. На 
необходимость рассмотрения строения 
ядра Земли с точки зрения строения 
звёзд указывали ещё основополож�
ники Томской геологической школы, 
академики В. А. Обручев и М. А. Усов, 
которые указывали: «Земля – это 
сложный астрофизический объект. 
Нельзя уподоблять её ядро с прими�
тивной доменной печью». Напомним, 
что первая теория относительно строе�
ния и состава Земли была основана на 
аналогии с доменной печью и выдви�
нута норвежским основоположником 
геохимии В. М. Гольдшмидтом в 1922 
году и с тех пор не претерпела суще�
ственных изменений. Хотя ещё в 1976 
году ректор Томского политехническо�
го института А. А. Воробьёв обосновал 
невозможность скачка плотностей 
на границе с атомарным Fe�ядром и 
выдвинул гипотезу Fe�плазменного 
строения ядра Земли. Вероятнее все�
го, ядро Земли, подобно ядру Солнца, 
является термоядерным реактором, в 
котором происходит синтез гелия. (Под�
робно эта модель изложена в журнале 
ГКЗ № 1 за 2023 год.) 

Водородноплазменный механизм 
образования базальтовой астенос�
феры, гранитов и ювенильной воды 
с учётом теории Ю. А. Колясникова 
имеет следующий вид:

(SiO4)4�+4p++4е–

средняя мантия с 4Н�плазмой

=Si(OH)4=SiО(ОН)2+(ОН)–+Н+

=астеносфера=габбро

=SiО(ОН)2*H2O=SiO2

=гранитная магма=граниты

+2H2O
+вода

Данный механизм ядерного об�
разования воды снимает основной 

недостаток гипотезы Д. И. Менделее�
ва неорганического происхождения 
УВ – источника мантийной воды

2FeC+3Н2О=Fe2O3+С2Н6.

Пятая особенность. Очень вы�
сокая густота разломов (от одного 
до двух с половиной километров на 
километр квадратный), по которым 
мигрировали гидротермальные рас�
творы, закольматировавшие коллек�
тор. Поэтому в Беларуси на таких ме�
сторождениях скважины бурят более 
300 метров от разломов. На этом 
месторождении вблизи разломов по 
семи скважинам также фонтанов не 
получено. Более 300 метров из семи 
скважин в двух получены фонтаны, а 
в пяти не получено, возможно, из�за 
неточного картирования разломов и 
цементирования трещин.

Шестая особенность. Тектони�
ческий фактор и обусловленные им 
вторичные преобразования сыграли 
основную роль при формировании 
макротрещинного коллектора, кото�
рый подтверждается керновыми дан�
ными, геофизическими и гидродина�
мическими исследованиями.

Седьмая особенность. Распреде�
ление пластовых давлений по глуби�
не свидетельствует о гидравлической 
связи между пластами по отдельным 
блокам и отсутствии связи между 
блоками в отличие от остальных ме�
сторождений Томской области. Что 
позволяет принять единые ВНК по 
всем пластам, но разные по блокам.

Восьмая особенность. Высокое 
содержание набухающих глинистых 
минералов. По опыту Республики Бе�
ларусь скважины бурят на водном 
растворе с депрессией не более 
пяти МПа, в результате не происхо�
дит набухания глинистых минералов 
и дебиты увеличиваются в четыре�
восемь раз. 

Рис. 1. Разрез Трайгородско�Кондаковского месторождения нефти верхнеюрских Рис. 1. Разрез Трайгородско�Кондаковского месторождения нефти верхнеюрских 
залежей и прорывающий их гранитный батолит. залежей и прорывающий их гранитный батолит. 
По В. В. Трушкину и О.В. Франц (2010)По В. В. Трушкину и О.В. Франц (2010)

Рис. 2. Схематичная термоядерная модель Рис. 2. Схематичная термоядерная модель 
состава Земли.состава Земли.
Внутреннее ядро – инертная Не�плазма. Внутреннее ядро – инертная Не�плазма. 
Внешнее ядро – зона Н�плазмы и Внешнее ядро – зона Н�плазмы и 
термоядерного синтеза Не. Нижняя мантия – термоядерного синтеза Не. Нижняя мантия – 
зона конвекции Не�Н�плазмы через зона конвекции Не�Н�плазмы через 
полурасплавленное плазменное Fe. Средняя полурасплавленное плазменное Fe. Средняя 
и верхняя твёрдая SiО�мантия и кораи верхняя твёрдая SiО�мантия и кора
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Таким образом, образова�
ние гранитного батолита явилось 
основной причиной не типичного 
для Томской области очень слож�
ного блоково�массивного строения 
верхнеюрских залежей с ТрИЗ по�
рового коллектора.

Перспективы ЛгИЗ 
трещинных коллекторов 
Трайгородско�
Кондаковского 
месторождения нефти
Характерной особенностью 

трещинных коллекторов являются 
предельные значения (90–100 про�
центов) нефтенасыщенности и извле�
чения нефти, что позволяет отнести 
запасы к легкоизвлекаемым (ЛгИЗ).

По данным Н. П. Запивалова, су�
ществует две концепции по проблеме 
трещинных коллекторов. Первая. Г. 
А. Максимович и другие считали, что 
поровые коллектора содержат только 
микротрещины ёмкостью 0,2 процен�
та, что составляет первые проценты 
поровых запасов, и поэтому при под�
счёте запасов они не учитываются. Но 
в данном случае за счёт низких Кп и 
КИН они составляют 17 процентов от 
поровых. Согласно второй концепции 
(академика А. А. Трофимука, А. М. Не�
чая, Ф. И. Котяхова и других) в поро�
вых коллекторах кроме микротрещин 
есть макротрещины, каверны и кар�
стовые полости. Трещинная ёмкость 
может достигать трёх�пяти процен�
тов. По скважине 32 Кондаковской 
макротрещинная ёмкость, рассчитан�
ная по КВД методом Уоррена–Рута 
достигла семи процентов. Это позво�
лило сделать вывод, что в настоящее 
время недоразведаны и не оценены 
верхнеюрские ЛгИЗ в пределах 17–
700 процентов от поровых. 

В 2006 году была проведена оцен�
ка не стоящих на балансе трещинных 
запасов Чебачьей залежи нефти пла�
ста М (кровли гранитов), по категории 
составили С1 – 0,2 миллиона тонн, по 
категории С2 – 11 миллионов тонн. 

В Республике Беларусь продук�
тивные отложения испытывают и 
эксплуатируют, чтобы не пломбиро�
вать трещины и не снижать продук�
тивность в не зацементированной 
эксплуатационной колонне или в 
открытом стволе. На Трайгородско�
Кондаковском месторождении по 
двум скважинам, где эти технологии 
применялись, получили фонтанные 
притоки. Для юрских отложений до 
1,3 кубических метра в сутки на 1 мм 
штуцере. В кровле гранитных образо�
ваний кратковременные притоки неф�
ти (от 15 минут до 3 часов) достигали 
до 288 кубометров в сутки. Основная 
причина кратковременности притоков 
связана со схлопыванием трещин при 
депрессиях выше 4,2 МПа. 

Таким образом, 50�летняя исто�
рия поиска «промышленных прито�
ков нефти» на месторождении не 
дала положительных результатов по 
причине испытания пластов в основ�
ном в зацементированной эксплуа�
тационной колонне и без ограниче�
ния депрессий, а главное – поиски 
велись только в кровле гранитов.

Первые результаты 
изучения нефтеносности 
коренных гранитов 
В 2015 году на месторождении 

впервые были оценены перспектив�
ные ресурсы нефти коренных гранит�
ных образований, которые составили 
геологические 2,0 миллиарда тонн, 
извлекаемые 1,8 миллиарда тонн. По 
информации В. Н. Ростовцева, дирек�
тора ЗАО «ТОМКО», – организации, 
специализирующейся на применении 
технологии квантово�оптической 
фильтрации космоснимков, в 1970�х 
годах военные из космоса дали близ�
кую оценку ресурсов нефти в этом 
районе – 1,5 миллиарда тонн. По рас�
поряжению первого секретаря Том�
ского обкома КПСС Е. К. Лигачёва 
летом тяжёлыми вертолётами было 
завезено оборудование и пробурена 
скважина, но скважину пробурили по 

объективным причинам западнее от 
этого района. Скважина оказалась 
непродуктивной. Но, вероятно, основ�
ной причиной не подтверждения про�
гноза военных стал традиционный 
подход, существовавший в то время, 
– поиска без вскрытия коренных гра�
нитных образований.

В 2010 году член�корреспондент 
РАН В. А. Конторович, изучив 
перспективы Трайгородско�
Кондаковского лицензионного 
участка, предлагал руководству ОАО 
«Томскнефть» ВНК его сдать, но про�
тив этого выступили специалисты 
департамента ГРР ОАО «ТомскНИ�
ПИнефть», указав на перспективы 
коренных гранитных образований. 

В 2013 году при обсуждении пла�
нов ГРР Томскнефти и в частности 
проектной разведочной скважины 
№ 7 Кондаковской, В. А. Конторо�
вич предложил углубить скважину 
на 50 метров в коренные граниты. 
В результате в 2014 году, впервые 
за полувековую историю ГРР на 
Трайгородско�Кондаковском место�
рождении, была пробурена скважина 
№ 7, вскрывшая коренные граниты 
на 25 метров. В керне гранитов были 
обнаружены макротрещины (рис. 3).

По газокаротажу было зафикси�
ровано пять продуктивных макро�
трещин – в виде кратковременных 
всплесков выходов метана, этана, 
пропана, бутанов и пентанов. Затем 
после остановки бурения также дваж�
ды отмечались выходы УВ. Но газока�
ротажная служба дала отрицательное 
заключение об этом интервале.

Вероятно, традиционный мезо�
зойский подход, когда при вскрытии 
продуктивных пластов отмечается 
постоянное увеличение газопока�
заний тяжёлых УВ, не позволил 
газокаротажной службе дать по�
ложительное заключение об их 
продуктивности. Но, как отмечал 
Н. П. Запивалов, «Палеозой – осо�
бая планета, и мезозойским ар�
шином её не измерить». 

Рис. 3. Гранитный керн с макротрещиной по скважине № 7Рис. 3. Гранитный керн с макротрещиной по скважине № 7 Рис.4. Газокаротаж гранитных образований в скважине № 7 Рис.4. Газокаротаж гранитных образований в скважине № 7 
Кондаковской с фиксацией пяти продуктивных макротрещин Кондаковской с фиксацией пяти продуктивных макротрещин 
и появление УВ из этих трещин при двух остановках буренияи появление УВ из этих трещин при двух остановках бурения
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В целом геофизики также дали 
отрицательное оперативное заклю�
чение об интервале коренных грани�
тов. В результате данный интервал 
не был испытан.

В 2014 году данные материа�
лы были переинтерпритированы 
В. А. Резниченко, много лет прора�
ботавшей интерпретатором палео�
зойских образований в Централь�
ной геофизической экспедиции. 
Переинтерпретировав материалы, 
она выдала заключение – граниты 
нефтенасыщенные (рис.5). 

После передачи заключения 
в Томскнефть главный геолог 
С. В. Захаров планировал разбурить 
цементный стакан, проперфориро�
вать гранитный интервал и испытать 
граниты. Но по неизвестным причи�
нам этого не было сделано. Недавно 
В. А. Резниченко, перебирая дома 
каротажные кривые, сохранившиеся 
у неё после ликвидации ЦГЭ, нашла 
заключение ГИС по самой первой 
скважине Лукашкин�Ярской № 1, 
пробуренной в 1959 году на этом 
месторождении. По заключению 
ГИС и по газовому каротажу гра�
нитный палеозойский интервал до 
глубины почти 2400 метров дан как 
нефтенасыщенный и рекомендован 
к испытанию, но не испытан. Но Ва�
лентина Александровна убеждена в 
правильности заключения. 

Таким образом, первый резуль�
тат вскрытия коренных гранитов 
скважины № 7 Кондаковской до�
казал по керну, газовому каротажу 
и ГИС наличие нефтенасыщенного 
макротрещинного коллектора, по�
зволяет перевести извлекаемые 
ресурсы ловушки 1800 миллионов 
тонн из категории перспективных – 
D1 в подготовленные для поискового 
бурения – D0.

Оценка прогнозных 
ресурсов нефти коренных 
гранитных образований 
юго�востока Западной 
Cибири по аналогии 
с шельфом Вьетнама
На месторождении «Белый Тигр» 

вначале искали (канадцы, японцы, 
немцы, итальянцы, американцы) за�
лежи нефти в палеоген�эоценовых 
отложениях чехла с проницаемо�
стью 1 мД. Открыли в них нефть в 
1975 году. Схожую историю имеет и 
Трайгородско�Кондаковское место�
рождение нефти, где велись поиски 
в верхнеюрских отложениях с про�
ницаемостью 1 мД.

В 1988 году под руководством 
В. С. Вовка на месторождении «Бе�
лый Тигр» был получен приток нефти 
из гранитных образований дебитом 
1200 кубических метров в сутки. 
Кратковременный дебит по скважи�
не 218 Чебачьей в кровле гранитов 
достигал 288 кубических метров в 
сутки. Причём, как и в скважине № 7, 
в скважине�первооткрывательнице 

Белого Тигра по каротажу также ни�
чего не нашли. 

По современным оценкам, вы�
сота открытой залежи составляет 
1600 метров с запасами свыше 
500 миллионов тонн. Высота гра�
нитной ловушки на Трайгородско�
Кондаковском месторождении со�
ставляет 500 метров, прогнозные 
ресурсы – 1800 миллионов тонн.

Сейчас в гранитах Вьетнамского 
шельфа открыто более 20 место�
рождений и 90 процентов запасов. 
Добыто нефти более 200 миллио�
нов тонн. Вьетнам входит в десятку 
ведущих нефтедобывающих стран 
мира. Это свидетельствует о высо�
ких перспективах открытия залежей 
в 50 гранитных образованиях юго�
востока Западной Сибири (рис. 6), 
прогнозные извлекаемые ресурсы 
D2 которых оцениваются в 90 мил�
лиардов тонн, что сопоставимо с 
ресурсами Арктического шельфа в 
106 миллиардов тонн (журнал ГКЗ 
№ 2 за 2023 год). Но гранитные 
ресурсы располагаются на суше, в 
более тёплых климатических усло�
виях, с развитой инфраструктурой, 
и характеризуются как легкоизвле�
каемые.

Рекомендация. С целью по�
иска нефти в коренных гранитных 

образованиях Трайгородско�
Кондаковского месторождения 
нефти и повышения категорий�
ности ресурсов гранитных обра�
зований Томской области до кате�
гории D1 рекомендуется в первую 
очередь пробурить рядом со сква�
жиной  № 217 Чебачьей, первоот�
крывательницей нефти в кровле 
гранитов, параметрическую сква�
жину № 1 глубиной 2500 метров. 
Эксплуатационную колонну спу�
скать до кровли гранитов 2000 ме�
тров. Затем 500 метров гранитных 
образований вскрывать с отбором 
керна диаметром 10 сантиметров 
и с депрессией до 4 МПа, учиты�
вая коэффициент аномальности 
пластового давления 1,25. При 
всплесках газопоказаний бурение 
прекращать и проводить испытание 
при помощи ИПТ с ограничением 
депрессии до 4 МПа. 

«В Арабских эмиратах бурят 
скважины до первой трещины 
и начинают их эксплуатацию». 
Запивалов Н. П. 

Валерий ТРУШКИН,
член ЕСОЭН, эксперт 

в сфере недропользования,
кандидат геолого�

минералогических наук

Рис. 5. Заключение ГИС № 7 В. А. Резниченко по нефтенасыщенному гранитному интервалуРис. 5. Заключение ГИС № 7 В. А. Резниченко по нефтенасыщенному гранитному интервалу

Рис. 6. Карта изученности нефтегазоносности гранитов юго�востока Западной Сибири Рис. 6. Карта изученности нефтегазоносности гранитов юго�востока Западной Сибири 
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ПАРАЛЛЕЛЬНО ДОБЫЧЕ
Сегодня одна из серьёзнейших 

экологических проблем Кузбасса – 
значительное отставание темпов ре�
культивации земель от темпов их нару�
шения открытыми горными работами. 
Площадь нарушенных земель посто�
янно растёт, при этом нет точных дан�
ных, и встречаются различные оценки 
её размеров. Согласно большинству 
источников, она составляет не менее 
100 тысяч гектаров, достигая в наи�
более густо населённой Кузнецкой 
котловине 12–15 процентов всей 
территории.

Долгие годы в регионе процессы, 
связанные с восстановлением на�

рушенных земель, были пущены на 
самотёк. Недаром учёные, имеющие 
отношение к данной сфере деятель�
ности, печально шутили, что самой по�
пулярной технологией рекультивации 
у угольщиков являлось «самозарас�
тание» – по принципу «пусть природа 
всё сама сделает!». Кроме того, эти 
работы выполнялись нередко не слиш�
ком качественно – использовались, к 
примеру, для экономии средств вме�
сто нормального посадочного матери�
ала саженцы, происхождение которых 
было непонятно, или заказывались 
проектным организациям рабочие 
проекты рекультивации с упрощённы�
ми и малозатратными технологиями. 

В данной ситуации недропользовате�
лей можно было понять – они стремят�
ся побыстрее избавиться от проблем�
ных участков, чтобы меньше тратиться 
на арендную плату, ведь полноценный 
комплекс работ по рекультивации 
земель весьма продолжительный и 
затратный. Притчей во языцех стало 
использование в качестве посадочно�
го материала в Кузбассе практически 
одной сосны – без учёта климати�
ческих условий в данной местности. 
Например, учёные�биологи рекомен�
довали в наиболее засушливой цен�
тральной части Кузбасса проводить 
сельскохозяйственную рекультива�
цию или восстанавливать степь вме�
сто сосновых насаждений. И то, что 
нередко большая часть посаженных 
сосенок погибала в первый же год, 
недропользователей также не слиш�
ком беспокоило – они отчитываются 
по факту посадки, а не выживаемости 
саженцев, а мониторинги постфактум 
в сметы выполняемых работ уже не 
закладываются.

Для информации – добыча тонны 
каменного угля сопровождается обра�
зованием до 35 тонн твёрдых отходов, 
а на один миллион тонн добытого угля 
приходится до 36 гектаров нарушен�
ной земли.

Начали приводить это непростое 
хозяйство в порядок с избранием на 
должность губернатора Сергея Циви�
лева.

Как рассказал министр природ�
ных ресурсов и экологии Кузбасса 
Олег Ивлев, сейчас регулярно ор�
ганизуются совещания, на которых 
представители угольных предприятий 
отчитываются о планах и проведении 
работ по рекультивации нарушенных 
в результате хозяйственной деятель�
ности земель. Угольщикам поставлена 
задача достичь баланса между площа�
дью нарушенных и площадью рекуль�
тивированных земель.

Так, на упомянутом выше апрель�
ском совещании о своих планах и ре�
зультатах работы по восстановлению 
нарушенных земель отчитались пред�
ставители сразу семи предприятий. 

Так, разрез «Кийзасский», ве�
дущий работы на территории Мы�
сковского городского округа, провёл 
технический этап рекультивации отра�
ботанного участка на площади 22,79 
гектара и биологический этап – на 
площади 14,79 гектара. Кроме этого, 
разрез выполняет компенсационное 
лесовосстановление. За 2021–2023 
годы на территории Мысковского, 
Крапивинского, Ижморского и Гу�
рьевского лесничеств на площади 
427 гектаров высажено 1440 тысяч 
саженцев.

На участке недр «Шахтоуправле�
ние Анжерское» с 2014 года добыча 
была завершена в связи с включением 
участка в Комплексную программу по�
этапной ликвидации убыточных шахт. 
Техпроектом ликвидации предусмо�
трено выполнение рекультивации про�

ТАЙГА ТАЙГА 
ВМЕСТО РАЗРЕЗАВМЕСТО РАЗРЕЗА
Угольщики Кузбасса продолжают работу 
по рекультивации нарушенных земель
9 апреля Министерством природных ресурсов и экологии Кузбасса 
было организовано и проведено совещание с участием специалистов 
угольных предприятий. Были рассмотрены вопросы рекультивации 
нарушенных земель горнодобывающими предприятиями и пути их 
решения.
Такие мероприятия в последние годы в регионе стали традиционными, 
они проводятся по поручению губернатора Кузбасса Сергея Цивилева 
и в рамках реализации Стратегии социально-экономического развития 
Кемеровской области – Кузбасса до 2035 года в части рационального 
природопользования и увеличения темпов и качества рекультивации 
нарушенных земель.
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мышленных площадок предприятия: 
лесохозяйственное направление на 
площади 13,2 гектара в 2024–2026 
годах, сельскохозяйственное направ�
ление на площади 58,2 гектара в 
2025–2026 годах.

Разрез «Сибиргинский» в 2024 
году планирует выполнить 24,3 гекта�
ра горнотехнической и 40,4 гектара 
биологической рекультивации.

Такие открытые диалоги между 
представителями власти и бизнеса 
весьма полезны для всех сторон, – 
отмечает Олег Ивлев. В том числе 
это помогает усилить работу по ин�
формированию населения об этапах 
и сроках проведения рекультивации 
угольными предприятиями, а также о 
её конечном результате.

РАБОТУ ОЦЕНИЛИ 
МЕДВЕДИ
Новые методы рекультивации на�

рушенных земель осваивают кузбас�
ские угольщики с помощью учёных.

Так, в прошлом году под Междуре�
ченском был создан уникальный эко�
полигон на территории разреза «Рас�
падский». Для отработки ускоренной 
технологии восстановления нарушен�
ных земель с использованием разноо�
бразного флористического состава 
на четырёх гектарах высадили шесть 
тысяч саженцев. На десяти экспери�
ментальных участках сейчас растёт 
тринадцать видов деревьев, включая 
сосну, ель, липу и лиственницу. И те�
перь экологи и учёные Сибирского 
государственного индустриального 
университета, Федерального исследо�
вательского центра угля и углехимии 
СО РАН, Института почвоведения и 
агрохимии РАН, а также Московско�
го института стали и сплавов ищут 
оптимальные технические решения 
для лучшего подбора составов почво�
грунтов с содержанием горных пород 
и окисленных углей.

Работы на экополигоне продлятся 
до 2027 года. Здесь установят спе�
циальные датчики и системы контро�
ля для непрерывного мониторинга 
посадок. Саженцы, образно говоря, 
приучают расти в илах из городских 
очистных сооружений. По результатам 
определят оптимальные соотношения 
грунтов и виды растений для наилуч�
шей приживаемости и поглощения 
углекислого газа.

А несколькими годами раньше на 
участке открытых горных работ раз�

реза «Распадский» площадью 42,5 
гектара практически одновременно с 
добычей провели рекультивацию. На 
биологическом этапе в соответствии 
с отраслевым стандартом высадили 
по три тысячи сосен и елей на каж�
дом гектаре. Хвойные породы были 
выбраны потому, что они – преобла�
дающие в данной таёжной местности, 
поэтому саженцы должны были легче 
прижиться. В итоге их приживаемость 
достигла порядка девяноста процен�
тов, что учёные считают отличным 
результатом.

Высадкой молодого леса угольщи�
ки не обошлись. Кроме того, на месте 
бывших горных работ ими была соз�
дана рекреационная зона: чаша быв�
шего карьера послужила отличным 
основанием для незамерзающего 
искусственного озера, которое под�
питывается родниками и ручьями. В 
него выпустили молодь форели, трёх 
видов карпа, толстолобика и сома.

Но, пожалуй, главным подтверж�
дением того, что угольщики успешно 
справились с поставленной задачей, 
стало возвращение в места, где рыча�
ли экскаваторы и сновали многотон�
ные карьерные самосвалы, коренных 
обитателей тайги. Местные жители 
подтверждают: видели и медведей, и 
косуль, и лис, и зайцев.

Удался и эксперимент на экополи�
гоне, созданном на отвале Кедровско�
го угольного разреза.

Экологи угольной компании и пред�
ставители Федерального исследова�
тельского центра угля и углехимии СО 
РАН на участке в три гектара высади�
ли деревья лиственных и хвойных по�
род и посеяли многолетние травы. Для 
быстрой приживаемости деревьев ис�
пользовали специальный гидрогель, 
капельный полив и целый комплекс 
удобрений.

А учёные Кузбасского ботаниче�
ского сада проводят биологический 
этап рекультивации нарушенных зе�
мель в государственном природном 
заказнике «Барзасский». К восста�
новлению участка, где годами скла�
дировались отходы, приступили летом 
2023�го. На площади 2,2 гектара 
было высажено более тысячи луковиц 
и семян кандыка сибирского – рас�
тения, занесённого в Красные книги 
России и Кузбасса.

Одним из интересных проектов 
рекультивации можно считать дети�
ще компании «Стройсервис» – обще�

ственное пространство «Берёзовские 
плёсы». На месте отработанного 
участка разреза «Берёзовский» поя�
вится место массового отдыха с пля�
жем и озером, максимальная глубина 
которого будет порядка 8–10 метров. 
Ориентировочно в 2025 году «Берё�
зовские плёсы» начнут работу для 
жителей Кузбасса.

Компания «Кузбассразрезуголь» 
совместно с Кемеровским государ�
ственным университетом в рамках 
комплексной научно�технической 
программы полного инновационного 
цикла «Чистый уголь – зелёный Куз�
басс» начала реализацию проекта 
«Экополигон мирового уровня техно�
логий рекультивации и ремедиации» 
на территории филиала «Талдинский 
угольный разрез». Цель проекта – вы�
явить не только высокоэффективные, 
но и малозатратные методики рекуль�
тивации. Планируемые сроки завер�
шения научно�исследовательской 
работы – 2026 год.

Представители угольных компаний 
отмечают и ряд проблем, мешающих 
эффективному проведению работ по 
рекультивации. Одна из них – отсут�
ствие достаточного количества по�
садочного материала в Кузбассе. В 
результате угольщики вынуждены 
ехать в Алтайский край и на Урал за 
саженцами, что удорожает работы. 

Чтобы сократить дефицит поса�
дочного материала для выполнения 
рекультивации, в Кузбассе создают 
питомники. Так, на территории опере�
жающего развития «Прокопьевск» бу�
дут выращивать сосну обыкновенную 
с закрытой корневой системой. Инве�
стиции в проект лесовосстановитель�
ного комплекса производственной 
мощностью два миллиона саженцев 
в год составят 38,8 миллиона рублей. 
Резидент ТОР получит господдержку 
в виде налоговых льгот.

Вторая проблема – в продолжи�
тельности процесса рекультивации. 
Всё это время угольщики платят арен�
ду за участки, которые не используют. 
При этом постоянно действующая ко�
миссия по вопросам рекультивации 
земель, сформированная распоря�
дителем земель, не заинтересована 
в приёмке восстановленных земель 
по причине последующего выпаде�
ния бюджетных доходов и дефицита 
бюджета.

Александр ПОНОМАРЁВ

Экология
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ЗАПРОС НА «ЗЕЛЁНЫЕ» 
КЕЙСЫ
Адаптироваться к изменяю�

щимся климатическим реалиям 
предстоит и промышленному Куз�
бассу. Тем более, что он является 
главным угледобывающим регио�
ном России со своей специфиче�
ской экологической обстановкой, 
объективно включающей большие 
выбросы парниковых газов – объ�
ём их достигает 135 миллионов 
тонн в эквиваленте на СО2, а погло�
щение составляет 12 миллионов 
тонн. Продукция кузбасских произ�
водителей всегда была и остаётся 
крайне углеродоёмкой. Причём это 
касается не только угольной и ме�
таллургической отраслей, которые 
во многом обеспечивают рост эко�
номики Кузбасса. В свете нынеш�
ней климатической повестки даже 
продукция сельского хозяйства 
оказывается с высокой углеродо�
ёмкостью.

В этой связи Кузбассу, что на�
зывается, сама природа велит вы�
ступать в качестве одной из пере�
довых площадок для отработки и 
внедрения масштабных экологиче�
ских проектов.

В Стратегии социально�
экономического развития Кеме�
ровской области – Кузбасса на 
период до 2035 года определена 
экологическая цель – снижение 
негативного воздействия на окру�
жающую среду в условиях сохране�
ния темпов и масштабов развития 
базовых отраслей. Выполнять эту 
задачу приходится с учётом необ�
ходимой адаптации к мировым кли�
матическим трендам и выполнения 
условий Парижского соглашения 
по климату. Последнего, напомним, 

ЗАЗАПРПРОСОС Н НАА «З«ЗЕЛЕЛЛЁЁНЁНННЫЫЕЫЕЫЕ»» 
КЕКЕКЕКЕЙСЙСЙСЙСЫЫЫЫ
ААдаптитиророваться к изменяю�

щимся климатическим реалиям
предстоит и промышленному Куз�
бассу. Тем более, что он является

б

Карбоновый полигон 
в Кузбассе планируют создавать 
в 2024–2026 годах. Его будут 
использовать для контроля 
баланса климатически активных 
газов в лесах

ещё три года назад потребовал и 
Президент РФ, подписавший Указ 
номер 666 о сокращении выбро�
сов парниковых газов РФ к 2030 
году до 70 процентов от уровня 
1990 года с учётом максимально 
возможной поглощающей способ�
ности лесов.

Проблема в том, что сегодня око�
ло 60 процентов лесов в Кузбассе 
старые, и практически не поглоща�
ют углерод. По информации дирек�
тора Кузбасского ботанического 
сада Андрея Куприянова, чтобы 
в регионе восстановить функцию 
поглощения углерода естественны�
ми лесами, необходимо ежегодно 
сажать новые деревья на площади 
не менее девяти тысяч гектаров. 
Местных ресурсов пока на это не 
хватает. К тому же есть опасность 
вытеснения привычных представи�
телей природной флоры Кузбасса 
более приспособленными к антро�
погенному загрязнению и потепле�
нию климата видами. Так, сегодня 
сосновые леса, сформировавшиеся 
ещё в период «малого оледенения», 
вытесняются пихтово�осиновой 
черневой тайгой.

Также Андрей Куприянов об�
ратил особое внимание на то, что 
огромная площадь техногенных 
ландшафтов угледобычи – это пер�
спективная основа для создания 
молодых лесных насаждений для 
депонирования углерода с выходом 
на углеродную нейтральность ра�
боты угольных компаний Кузбасса. 
Данную масштабную работу можно 
осуществить, используя разработ�
ки сибирских учёных в направлении 
рекультивации. 

Но чтобы идти к «нулевому» 
углеродному следу до 2050 года 

(сколько выбросил парниковых га�
зов в атмосферу, столько и собрал 
обратно, что и подразумевает Па�
рижское соглашение), требуется 
для начала научиться контролиро�
вать выбросы парниковых газов, а 
также их поглощать. Эти два про�
цесса и образуют углеродный ба�
ланс территории. Площадкой для 
разработки и внедрения таких тех�
нологий может стать карбоновый 
полигон.

С 2021 года Минобрнауки РФ 
запустило проект по созданию сети 
таких объектов в разных регионах 
страны. Сейчас их 18, в том числе в 
Красноярском крае, Новосибирской 
и Томской областях. Естественно, 
что Кузбасс не мог остаться в сто�
роне от этих процессов. Но не всё 
оказалось гладко.

Ещё в сентябре 2021 года было 
заявлено о желании создать в Куз�
бассе первой в России частной 
карбоновой фермы. Инициативу 
проявила компания «СДС�Уголь», 
которая таким образом решила за�
ранее готовиться к анонсирован�
ному вводу Европейским Союзом 
«углеродного налога». Но уже в 
ноябре того же года произошла 
трагедия с гибелью более пятиде�
сяти человек на шахте «Листвяж�
ная», входящей в компанию, и 
разговоры на эту тему как�то за�
тихли. Позднее было объявлено о 
создании консорциума «Карбоно�
вый полигон «Кузбасс», его участ�
никами стали 14 организаций из 
научной, промышленной, образо�
вательной и экологической сфер 
региона. Они обязались выполнять 
экологическую миссию не только 
в региональном масштабе, но и в 
соответствии с «зелёным» направ�

Экология

УПРАВЛЯТЬ ВЫБРОСАМИ

В последние годы многие жители региона 
отмечают погодные изменения – зимы стали 
добрее и приятнее, а лето продолжительнее. 
Порой даже в сентябре стоит жаркая 
погода, а снег ложится лишь в середине, 
а то и в конце ноября. Средняя температура 
за последние 10 лет, по данным синоптиков, 
выше климатической нормы на 2,2 градуса. 
То есть климат в регионе движется в сторону 
потепления. 
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лением политики страны, которая 
отражается в указе президента и в 
распоряжении правительства.

И ещё через два с лишним года 
появилась долгожданная информа�
ция: Министерство науки и высшего 
образования РФ одобрило предло�
жение Кузбасского государствен�
ного технического университета и 
АНО «НОЦ «Кузбасс» о создании в 
Кемеровской области карбонового 
полигона «Кузбасс».

В настоящее время идёт под�
готовка и согласование с Эксперт�
ным советом Минобрнауки России 
программы создания и функцио�
нирования карбонового полиго�
на, рассчитанной на 2024–2026 
годы. Её финансирование будет 
осуществляться из федерального 
бюджета и средств индустриальных 
партнёров.

Предполагается, что на карбоно�
вом полигоне «Кузбасс» будет ор�
ганизована современная научно�
образовательная инфраструктура 
для разработки и испытаний техно�
логий мониторинга баланса клима�
тически активных газов в лесных 
экосистемах на основе автомати�
зированного сбора, хранения, ана�
лиза и математической обработки 

мультимодальных данных с исполь�
зованием цифровых платформ, 
будут отработаны механизмы де�
понирования углекислого газа, ор�
ганизована подготовка кадров для 
промышленности Кузбасса.

В качестве объектов исследова�
ния климатически активных газов в 
Кузбассе выбраны коренные пихто�
вые леса и сосновые лесопосадки 
на отвалах горных пород разного 
возраста.

– Низкогорная черневая тайга 
в Кемеровской области явление 
уникальное, обусловленное рас�
положением главных горных си�
стем Кузнецкого Алатау, Горной 
Шории и Салаирского кряжа, кото�
рые создают благоприятный режим 
увлажнения для развития таёжных 
крупнотравных экосистем. Другой 
частью программы исследований 
являются нарушенные территории 
с участками лесной рекультивации. 
В каждом случае нужно определить 
газовый баланс и способность при�
родных и регенерационных лесов 
обеспечивать сохранение углерода 
в биомассе и почве. Эта информа�
ция нужна для создания лесоклима�
тических проектов на поверхности 
отвалов и на зональных почвах. 

Главной особенностью кузбасской 
заявки, помимо уникальных экоси�
стем, является акцент на работе 
с данными климатического мони�
торинга, – отмечает руководитель 
проекта, доктор биологических наук 
Юрий МАНАКОВ.

КИТАЙЦЫ 
НЕ СОГЛАСНЫ 
С КЛАССИКОЙ
А между тем, выбросы CO2 мо�

гут быть не вредными, а полезными 
для природы. В том числе выбросы 
от угля.

Об этом заявили китайские учё�
ные в начале нынешнего года.

Все уже привыкли, что углерод 
– это что�то плохое. Глобальное 
потепление, смерть планеты и так 
далее. 

А вот китайские учёные утверж�
дают, что на планете идёт не гло�
бальное потепление, а глобальное 
озеленение. И на 70 процентов оно 
обусловлено именно СО2. Поэтому 
уголь с его углеродными выброса�
ми не только не вредит планете, но 
и в том числе напрямую способству�
ет её озеленению…

Александр ПОНОМАРЁВ

Экология

Юрий Манаков, руководитель проектаЮрий Манаков, руководитель проекта
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ЗАДАЧИ ЗАДАЧИ 
ДЛЯ ЛИДЕРОВ ДЛЯ ЛИДЕРОВ 
В ТПУ молодые учёные обсудили 
проблемы геологии и освоения недр

Беларусь, Молдова, Узбекистан, Таджикистан, Казахстан. 
Практически все регионы России – Апатиты, Архангельск, 
Владивосток, Иркутск, Глазуновка, Искитим, Йошкар-Ола, 
Москва, Самара, Санкт-Петербург, Якутск и другие города. 
У Международного молодёжного научного симпозиума имени 
академика М. А. Усова богатая география и богатая история. В 28-й 
раз он прошёл в Томском политехническом университете и был 
посвящён на этот раз памяти выпускников «политеха», 125-летию 
со дня рождения академика Академии наук СССР Каныша Сатпаева 
и 130-летию со дня рождения члена-корреспондента Академии наук 
СССР Феликса Шахова. Об их огромном вкладе в развитие отрасли 
рассказала выставка, открытая в рамках программы симпозиума 
и посвящённая деятельности этих выдающихся учёных.

БЛИЖЕ К ЖИЗНИ
Пятидневная, с 1 по 5 апреля, 

работа XXVIII Международного моло�
дёжного научного симпозиума «Про�
блемы геологии и освоения недр» в 
гибридном очно�дистанционном фор�
мате велась по 10 секциям. Около 
400 студентов, аспирантов, молодых 
учёных и даже школьников приняли 
участие в этом крупнейшем в стране 
геологическом мероприятии. Также 
уже традиционно участниками симпо�
зиума стали не только представители 
образовательных и научных организа�
ций, но и производственники.

Активный темп симпозиуму задали 
пленарное заседание и первый день 
работы секций. Хоть и начался фо�
рум 1 апреля, в неформальный День 
смеха, но разговор шёл на весьма се�
рьёзные темы. Пленарные доклады на�
помнили слушателям, от чего зависит 
развитие геологических направлений 
– от образовательных программ и тех�
нологий, от тесного союза с индустри�
альными партнёрами. Так, на открытии 
симпозиума в своём приветственном 
докладе директор Инженерной шко�
лы природных ресурсов ТПУ Артём 
БОЕВ рассказал о важной составля�
ющей будущего геологии – о практи�
коориентированном образовании спе�
циалистов для отраслей, связанных с 
освоением недр. 

– Мы постоянно усиливаем нашу 
работу с индустриальными партнё�
рами, внедряем новые практики. 
Пересмотрели концепцию обучения 
специалистов нефтегазового дела на 
геологическом полигоне в Хакасии и 
магистратуру по нефтегазовому делу 
для лучшей синхронизации программ 
с производственниками, у нас появи�
лись учебные центры управления до�
бычей и строительством скважин с 
интегрированными IT�инструментами 
партнёра. На учебном полигоне ТПУ, 
основанном в 1959 году и располо�
женном в Хакасии на берегу озера 
Пионерского, апробируется новая гео�
логическая практика, создали аналог 
газоконденсатного месторождения и 
его упрощённую геологическую цифро�
вую копию, с вариантами разработки и 
обустройства в платформе партнёров 
OilСase. Здесь студенты и аспиранты 
отрабатывают кейсы, максимально 
приближенные к реальным условиям 
добычи природных ресурсов. 

Инженер лаборатории нефтегазо�
вого дела Центра подготовки и пере�
подготовки специалистов нефтегазо�
вого дела Сергей Пискунов в своём 
пленарном докладе «Машинное обу�
чение в нефтегазовой отрасли: приме�
нение, ограничения, перспективы» на�
помнил, что даже при использовании 
новых «умных» технологий, нейронных 
сетей, помогающих геологам оптими�
зировать работу, просчитывать на ком�
пьютере разные параметры, не обой�
тись без высококвалифицированных 
специалистов. Кадры по�прежнему 
решают всё!
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Геология затрагивает многие 
аспекты нашей жизни. Да практически 
всю нашу жизнь. Об этом в увлекатель�
ном пленарном докладе рассказала 
доктор биологических наук, профессор 
отделения геологии Инженерной шко�
лы природных ресурсов ТПУ «Чело�
век в изменяющемся мире» Наталья 
Барановская. Например, о том, что в 
зависимости от того, на какой терри�
тории живёт человек, его «биохими�
ческий портрет» различен, у кого�то в 
организме больше золота (к примеру, 
у жителей Новосибирска), у кого�то – 
брома. И к здоровью каждого индиви�
дуума желательно подходить с учётом 
этих особенностей.

И ИГРА, И ШКОЛА
Пятидневная программа симпозиу�

ма уже традиционно очень насыщенна 
и включает, кроме работы по секциям, 
множество разнообразных мероприя�
тий. Все желающие могли совершить 
экскурсии по музеям и лабораториям 
ТПУ, отправиться в автобусную экс�
курсию по Томску, раскрыть свои 
творческие способности, поучаство�
вав в фотоконкурсе по номинациям 
«Природа – художник», «Микронаука», 
«Молодые учёные в лаборатории», 
«Держись, учёный!». И – проявить 
себя в деловой игре «Синтез Лайт», 
организованной Центром Хериот�Ватт 
Томского политеха, и посвящённой це�
почке создания ценности в нефтегазо�
вой компании. Это состязание между 
командами состояло из двух раундов, 
во время которых участникам было 
нужно оптимально использовать тер�
риторию и распределить ресурсы так, 
чтобы добыть больше нефти. Конечно, 
соревнующимся потребовались эруди�
ция в геологических и нефтегазовых 
науках, опыт, приобретённый во время 
практик и стажировок. Все участники 
деловой игры получили электронные 
сертификаты, а победители – специ�
альные призы.

А в заключительный день работы 
симпозиума состоялась мультимо�
дульная научная школа «Современные 
методы исследования в науках о Зем�
ле», на которой участники симпозиу�
ма не только знакомились с научным 
оборудованием и современными ме�
тодами исследований в лабораториях 

Инженерной школы природных ресур�
сов ТПУ, но и самостоятельно решали 
научные задачи. Например, в модуле 
«Прогноз тепловых режимов многолет�
немёрзлых грунтов в условиях влияния 
объектов нефтегазодобычи» участни�
ки школы узнали о ПО Frost3D и на 
основе фактических данных строили 
трёхмерную модель, проводили рас�
чёты теплового режима таких грунтов. 
Не менее интересными были модули, 
посвящённые программе «1С: Эко�
логия. Охрана окружающей среды 
КОРП» и технологиям беспилотных ле�
тательных аппаратов для аэросъёмок, 
дистанционного зондирования Земли. 
«Школяры» также познакомились с 
виртуальными учебными комплекса�
ми, с объектами нефтегазовой отрас�
ли в лаборатории виртуальной реаль�
ности, обучались технологии запуска 
очистных и диагностических снарядов 
в магистральный нефтепровод, совер�
шили виртуальную экскурсию в резер�
вуарный парк, предназначенный для 
хранения нефти и нефтепродуктов.

НАУКИ ЮНОШЕЙ ПИТАЮТ
Около 400 докладов было заяв�

лено для участия в десяти секциях 
симпозиума. Их тематика охватывает 
важнейшие научные проблемы и но�
вейшие достижения стратиграфии, па�
леонтологии, тектоники, исторической 
и региональной геологии, минерало�
гии, геохимии, петрографии, литологии, 
полезных ископаемых, металлогении, 
гидрогеологии и инженерной геологии, 
геофизики, нефтяной геологии, разра�
ботки нефтяных и газовых месторож�
дений и переработки углеводородного 
и минерального сырья, геоинформаци�
онных систем в геологии, нефтегазо�
промыслового оборудования, технике 
и технологии разведки месторождений 
твёрдых полезных ископаемых, добы�
чи, транспорта и хранения нефти и 
газа, бурения скважин, горного дела, 
геоэкологии, гидрогеоэкологии, охра�
ны и инженерной защиты окружающей 
среды, комплексного использования 
минерального сырья, землеустрой�
ства, горного и природоресурсного 
права, а также проблемы экономики 
минерально�сырьевых комплексов 
России и стран СНГ. Впечатляющий те�
матический диапазон, не правда ли?

Конференция проходила на базе 
Международного культурного центра, 
поэтому участники всех секций могли 
перемещаться и слушать докладчиков 
по смежным направлениям, ведь со�
временная геология – наука междис�
циплинарная, зачастую актуальные 
задачи в деле освоения природных 
ресурсов решаются комплексной ко�
мандой, состоящей из представителей 
многих профессий. В рамках симпози�
ума также прошла постерная секция.

По итогам XXVIII Международного 
симпозиума «Проблемы геологии и 
освоения недр» будет издан сборник 
трудов, который входит в базу РИНЦ. 

– Докладчики�победители полу�
чили дипломы и специальные призы, 
– подытожила учёный секретарь сим�
позиума, доцент отделения геологии 
Инженерной школы природных ресур�
сов ТПУ Елена ПАСЕЧНИК. – Попу�
лярность этого форума высока, потому 
что симпозиум является современной 
дискуссионной площадкой для студен�
тов и молодых учёных России, стран 
ближнего и дальнего зарубежья. И 
способствует решению широчайше�
го круга научных проблем в области 
наук о Земле, важнейшими из которых 
являются усовершенствование мето�
дов и технологий поиска и разведки 
полезных ископаемых, разработка ин�
новационных методов изучения недр 
Земли и предупреждения глобальных 
катастроф, создание новейших мето�
дик оценки месторождений, охрана и 
прогноз качества окружающей среды, 
импортозамещение, внедрение тех�
нологий транспортировки и хранения 
углеводородов и другие. А отдельная 
секция была организована для школь�
ников. С результатами своих научных 
исследований выступили ученики школ 
Алтая, Самары, Шатуры, Прокопьев�
ска, Калининграда, Тюмени, Томска, 
Саратова, Казани. Ребята рассказы�
вали о роли макро� и микроэлементов 
в организме человека, об изменении 
окраски аметистов под действием 
температур, о палеонтологических ис�
следованиях, о применении компью�
терного моделирования в различных 
областях фундаментальных и приклад�
ных аспектов… Отличная смена растёт 
у геологов!

Наталья ШЕРЕМЕТ

Кадры
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ПОМНИТЬ И ЦЕНИТЬ
Торжественная церемония про�

шла 12 апреля, во время визита 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Казахстан в РФ 
Даурена Абаева в Томск. Приезд 
казахстанской делегации в Сибирь 
был приурочен к 125�летию со дня 

ДЕНЬ ДЕНЬ 
КАЗАХСКОЙ НАУКИКАЗАХСКОЙ НАУКИ
В Томске на Аллее геологов 
состоялось возложение цветов к памятнику 
академику Канышу Сатпаеву
Память знаменитого выпускника-политехника в день его 125-летия 
почтили посол Республики Казахстан, представители Минприроды 
России и Федерального агентства по недропользованию, областной 
администрации и Томского политехнического университета. 

рождения Каныша Имантаевича 
Сатпаева – выпускника ТПУ (в то 
время Томского технологического 
института), выдающегося советского 
учёного�геолога, первого президен�
та Академии наук Казахстана.

Трудно переоценить то, что сделал 
для развития геологической науки и 

практики, тогда ещё советской, этот 
выходец из далёкого аула в Семипала�
тинской области. Например, в 1930�х 
Каныш Сатпаев сумел организовать 
первые геологоразведочные работы 
на медном Джезказганском место�
рождении. В результате к 1937 году 
разведанные запасы меди позволили 
назвать Джезказган одним из круп�
нейших месторождений меди в мире. 

Наследство первого казахского 
академика помнят и ценят на его ро�
дине, отметил Чрезвычайный и Полно�
мочный Посол Республики Казахстан 
в РФ Даурен АБАЕВ, выступая на 
торжественной церемонии в Томске.

– День рождения Каныша Сатпа�
ева – 12 апреля – считается у нас в 
стране Днём науки. Он стал основате�
лем первой в Казахстане Академии 
наук, которая дала толчок развитию 
всей научной мысли страны. Истоки 
этого в Томске, где Каныш Имантае�
вич получил свои первые знания в об�
ласти геологии и смежных отраслей. 
В вашем городе издавна сложилась 
мощная научная база, в том числе 
сильная геологическая школа. Хочу 
поблагодарить Политехнический уни�
верситет, руководство Томска, всех 
горожан за то, что вы бережно хра�
ните память о Сатпаеве. Это очень 
ценно для нашей республики. 

Посол дружественного государ�
ства подчеркнул, что его знаменитый 
соотечественник проторил дорогу из 
Казахстана в Томск. Вслед за ним 
потянулось множество студентов, 
которые прочно вписались в мест�
ную научно�образовательную среду. 
Юноши и девушки и сегодня получа�
ют здесь образование, укрепляя свя�
зи между двумя нашими странами.

– Томский политехнический универ�
ситет гордится своими выпускниками. 
В их числе Каныш Сатпаев – яркий 
представитель горно�геологической 
научной школы, зародившейся в сте�
нах вуза (тогда в Технологическом 
институте), – взял слово и. о. ректора 
ТПУ Леонид СУХИХ. – Всю свою со�
знательную жизнь Каныш Имантаевич 
занимался развитием и продвижением 
науки, и не только геологической, но и 
других направлений. Он сумел превра�
тить родной Казахстан в кузницу при�
родных ресурсов. Под его руководством 
множество полезных ископаемых было 
найдено, описано, систематизировано. 
Во многом благодаря этим трудам се�
годня Республика Казахстан является 
одной из крупнейших стран в мире по 
запасам стратегических ресурсов. 

Сатпаев стал основателем совет�
ской металлогении – науки о законо�
мерностях образования и размещения 
месторождений полезных ископаемых. 
Став президентом Академии наук 
Казахстана, он активно вовлекал в 
научно�исследовательскую работу сво�
их соратников и учеников. Принимал 
активное участие в создании Институ�
та ядерной физики, других важнейших 
научно�исследовательских институтов.

Память
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ДОЛГИЙ ПУТЬ 
В ГЕОЛОГИЮ
В церемонии возложения цветов к 

памятнику также принял участие заме�
ститель губернатора Томской области 
по экономике и имущественным отно�
шениям Василий Потёмкин. От имени 
Минприроды России и Федерального 
агентства по недропользованию Рос�
недра принесли цветы к памятнику ди�
ректор ФБУ «Территориальный фонд 
геологической информации по Сибир�
скому федеральному округу» Артём 
Корягин и начальник отдела геологии 
и лицензирования Томской области 
департамента по недропользованию 
по Центрально�Сибирскому округу 
Ольга Шабанина. Присоединились к 
церемонии и другие представители 
геологической общественности.

Выступавшие отмечали, что Том�
ский технологический институт оказал 
огромное влияние на формирование 
мировоззрения знаменитого казах�
ского учёного. Сегодня в ТПУ – одном 
из ведущих технических вузов Рос�
сии – бережно хранят память о своём 
выпускнике Каныше Сатпаеве.

В 2008 году на Аллее геологов, 
возле горного корпуса, был установ�
лен бюст К. Сатпаева. В вузе есть 
именная аудитория учёного, а в музее 
ТПУ первому президенту Академии 
наук Казахстана посвящён особый 
раздел. В его честь назван минерал 
«сатпаевит», малая планета, несколь�
ко сортов растений, географические 
объекты в родной республике.

Между тем начало биографии буду�
щего академика, обладателя всевоз�
можных советских наград и премий, 
не предвещало звёздного взлёта. 

Каныш Сатпаев родился в 1899 
году в одном из аулов Павлодарского 
уезда Семипалатинской области Рос�
сийской Империи. Два года отучился 
в местной школе, потом поступил в 

русско�казахское училище в городе 
Павлодаре. Окончив его с отличи�
ем, решил продолжить обучение в 
учительской семинарии в Семипа�
латинске. Дальнейшей целью упор�
ного казахского юноши было уже 
высшее образование. Для этого ему 
пришлось усердно готовиться для 
поступления в Томский технологиче�
ский институт, чтобы дополнительно 
к аттестату сдать экзамены по мате�
матике и иностранному языку.

В молодости Каныш болел ту�
беркулёзом, что, конечно, не спо�
собствовало обучению. В какой�то 
момент показалось, что мечта о на�
учных знаниях не осуществится. Но в 
начале 1921 года состоялась встре�
ча Сатпаева с томским геологом Ми�
хаилом Усовым, который приехал в 
павлодарский посёлок Баянаул на 
кумысолечение (биографы называ�
ют её не иначе как судьбоносной).

Михаил Антонович сумел заинте�
ресовать юношу геологией, и в том же 
году Каныш Сатпаев, оставив занима�
емую им должность народного судьи, 
отправился поступать в Томский тех�
нологический институт, на горный фа�
культет. Болезнь по�прежнему давала 
о себе знать, на время парню пришлось 
вернуться в родной аул на лечение. 

Не желая отставать от однокурс�
ников, Сатпаев проходит курс обуче�
ния дома. В этом ему помогал Михаил 
Усов, часто приезжавший в Казахстан 
на лечение. Наконец, в 1926 году мо�
лодой горный инженер успешно окан�
чивает вуз и возвращается на родину.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ПРОДОЛЖИТСЯ
Тема дипломной работы «Геоло�

гическое исследование и разведка 
на медь в Манском месторождении 
Минусинского округа» стала для 
Сатпаева определяющей в выборе 

дальнейшей геологической специа�
лизации – поисках и разведке мед�
норудных месторождений.

Его полная биография заняла бы 
много страниц, но вернёмся к главно�
му. Академик Каныш Сатпаев – один 
из основателей советской металлоге�
нической науки. Разработанный учё�
ным комплексный подход формацион�
ного металлогенического анализа стал 
основополагающим для геологической 
науки и практики. Он известен как пер�
вооткрыватель одного из крупнейших 
меднорудных месторождений мира – 
Улутау�Джезгазганского, а также как 
организатор и первый президент Ака�
демии наук Казахской ССР.

На встрече казахской делегации 
с администрацией Томского политеха 
и. о. ректора Леонид Сухих подчеркнул:

– Каныш Имантаевич стал выдаю�
щимся специалистом, исследовате�
лем, практиком и организатором науки 
Казахстана. Мы продолжаем «дружить 
семьями» с геологами и представите�
лями других научных направлений дру�
жественной страны. Сегодня универси�
тет связывает тесное сотрудничество 
с Республикой Казахстан, в том числе 
в сфере образования. В ТПУ учатся 
более 1000 казахстанских студен�
тов. У нас действуют 46 договоров с 
образовательными организациями 
республики и 27 программ академи�
ческой мобильности. Мы стремимся 
к активному развитию партнёрства с 
казахскими предприятиями.

Станислав ЮРИН

Память

Открытие бюста К. Сатпаева Открытие бюста К. Сатпаева 
на Аллее геологов в Томске. на Аллее геологов в Томске. 
2008 год2008 год

На встрече казахской делегации На встрече казахской делегации 
с администрацией Томского политехнического университета, с администрацией Томского политехнического университета, 
прошедшей с участием представителей Минприроды России и Роснедрапрошедшей с участием представителей Минприроды России и Роснедра
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ОЛОНЕЦКИЕ 
РУДОЗНАТЦЫ 
Значимость геологических данных 

люди, причастные к этому делу, всегда 
хорошо сознавали. Систематические 
работы по поиску железной руды и 
других полезных ископаемых ведутся 
в России с петровских времён. И уже 
тогда рудознатцы старались оставлять 
на бумаге описания подобных находок 
и фиксировать места их обнаружения. 
Эти сведения, тесно связанные с раз�
витием горной отрасли, для властей 
порой были буквально на вес золота. 

Такие записи члены экспедиций, 
искавшие выходы полезных горных 
пород, оставляли задолго до появле�
ния при Горном департаменте Мини�
стерства госимуществ Геологическо�
го комитета. То есть первой в России 
государственной службы, созданной в 
1882 году для комплексного изучения 
недр и геологического картирования, 
и обосновавшейся в Петербурге. 

Поверить в это несложно, если 
обратиться к бумажным «россыпям» 
петербургского геолфонда, располо�
женного там же, на Васильевском 
острове. 

– Вот, взгляните, отчёт о поиске 
железной руды в Олонецком горном 
округе за 1872 год, – показывает 
Николай РУСАКЕВИЧ, директор 
ТФГИ по СЗФО. – Качественный 
переплёт, плотная бумага. Сведения 
об этой работе изложены красивым 
каллиграфическим почерком – чер�
нилами, которые за полтора века со�
всем не поблёкли. 

Это не самый старый отчёт, пребы�
вающий в недрах фондохранилища, ру�
ководитель которого показывает свои 
владения. Есть там и документы – на�
пример, 1863 года, – тоже имеющие 
отношение к розыскам руды, в кото�
рой остро нуждались работники ору�
жейных и других мастерских. И тоже 
написанные будто вчера…

Но главное тут, конечно, не почерк 
или грамотный слог, а содержание, 

БУМАЖНОЕ «ЭЛЬДОРАДО» БУМАЖНОЕ «ЭЛЬДОРАДО» 
Петербуржцы хранят данные по многолетним поискам сырья 

Полевые дневники маститых геологов дореволюционной поры, 
говорят, читаются, как романы Жюля Верна. Может, и так. 
Но и обычные сводки, отчёты, пояснения, которые их 
последователи делали после маршрутов, для знатоков не менее 
интересны. Там содержатся ценные сведения, и встречаются 
такие догадки и озарения, которым позавидует иной учёный. 
А поскольку на геологоразведку шли бюджетные средства, 
то и эти материалы, способные привести к открытиям, 
принадлежат государству. В Петербург они издавна 
стекались со всего северо-запада, да и со всей страны. 
И эти богатства, хранящиеся в Территориальном фонде 
геологической информации (ТФГИ) по СЗФО, которому 
вот-вот исполнится 25 лет, очень востребованы. 
Особенно в связи с поисками стратегически 
важных видов сырья. 

которое даже теперь может представ�
лять не только научный, но и практи�
ческий интерес. То же самое можно 
сказать, пожалуй, о каждом документе 
из гигантского массива сведений, со�
держащихся в ФГБУ «Росгеолфонд». 
Пару лет назад этой структуре, к кото�
рой относятся хранилища геологиче�
ской информации всех федеральных 
округов, исполнилось 85 лет. 

Название её с годами менялось, но 
не назначение: туда уходили геологи�
ческие данные и документы со всех ре�
гионов. И не для того, чтобы пылиться 
на полках, напоминая о былых трудах. 
Нет, любая бумага из этой «кладовой» 
(без грифа «совершенно секретно») по 
сей день доступна любому специали�
сту, если может помочь ему в текущей 
работе. Например, уточнить геологиче�
ское строение потенциально богатого 
участка или его границы. 

Основу Всесоюзного геологиче�
ского фонда составили некогда око�
ло 50 тысяч материалов, собранных 
специалистами Геолкома. Точнее, 
его Бюро учёта полезных ископае�
мых. Фонды эти неизменно попол�
нялись, и к началу 1970�х годов там 
насчитывалось уже более миллиона 
геологических документов: отчёты, 
схемы, протоколы, картографиче�
ские материалы и так далее. 

КАТАСТРОФА 
ОТМЕНЯЕТСЯ 
Другой экземпляр берегли у себя 

геологоразведочные предприятия, ра�
ботавшие по всей стране. Даже ютясь 
в тесных помещениях, они находили 
место для хранения – на высоких, под 
потолок, стеллажах – папок со свои�
ми отчётами. Зачем? Чтобы поднять, 
если нужно, бумаги, и что�то перепро�
верить. Или составить свежий отчёт, 
вернувшись на ту или иную площадь, 
с учётом прежних записей. 

Так бывает, когда спустя время 
требуется оценить качество сырья и 
рентабельность его добычи при новых 

технологиях. Или когда надзорные ор�
ганы столкнулись с отработанным ка�
рьером, который недропользователь 
не рекультивировал, как того требова�
ли лицензионные обязательства. Эти 
сведения, как и архивные документы, 
не лежат мёртвым грузом. Да они, в 
общем�то, и являются частью госу�
дарственного архивного фонда… 

В тяжёлые 1990�е годы, когда 
Мингео СССР было упразднено, объ�
ёмы геологоразведки резко упали. 
Но предприятия худо�бедно продол�
жали трудиться. Теплилась жизнь и в 
управлении «Севзапгеология», дей�
ствовавшем в городе на Неве, по�
левые партии которого работали по 
всему северо�западному краю. В его 
офис на улице Одоевского и стека�
лись эти геологические данные. 

Если бы они пропали, это была бы 
катастрофа. К счастью, такого не прои�
зошло: четверть века назад по приказу 
Минприроды РФ во всех федеральных 
округах появились территориальные 
геолфонды. А порядок распределения 
участков недр и действия владельцев 
лицензий, которым вменили в обязан�
ность передавать информацию по по�
исковым работам государству, пропи�
саны были в Законе о недрах. 

Так, на базе Северо�Западного ре�
гионального фонда геологической ин�
формации был создан ТФГИ по СЗФО. 
Туда перешли все его «запасники»: 
46,5 тысячи отчётов, сведения по 2,5 
тысячи месторождений и рудопрояв�
лений, материалы по подземным во�
дам, тысячи геологических карт, более 
24 тысяч учётных карточек по скважи�
нам, бурившимся на воду, и другое. 

Спустя несколько лет в Архан�
гельской, Мурманской и Калинин�
градской областях, а также в Каре�
лии появились филиалы окружного 
геолфонда. Они стали «владеть» дан�
ными, которые считались собствен�
ностью государства, по новым пред�
приятиям и тем, которые прекратили 
своё существование. Ну а прочие 

Актуальное наследие
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сведения такого характера по этим 
регионам остались в Петербурге. 

Причём к Архангельскому фили�
алу отошли Ненецкий автономный 
округ и частично республика Коми. А 
позже представители ТФГИ «подхва�
тили» оставшиеся регионы с более 
скудной (положим, чем на Кольском 
полуострове) минерально�сырьевой 
базой. Имеются в виду Новгород�
ская, Псковская и Вологодская об�
ласти. Так что со временем этот 
геолфонд распространил свою дея�
тельность на весь Северо�Запад. 

Сейчас в команде ТФГИ по 
СЗФО – 143 специалиста. Более 
трети из них трудятся в Петербурге, 
по полтора десятка – в Петрозавод�
ске и Апатитах. Чуть меньше насчи�
тывается в Калининграде и по одно�
му человеку – в Пскове, Новгороде и 
Вологде, подытожил директор… 

СОКРОВЕННОЕ ЦАРСТВО
Мы идём по одному из этажей вы�

сокого здания, находящегося недале�
ко от станции метро «Приморская», 
где располагались все петербургские 
организации, имеющие отношение к 
геологоразведке. Это и есть сокро�
венное царство данных, относящихся 
к многолетним поискам руды, меди, 
золота и других полезных ископае�
мых на громадной территории. 

Тут находится несколько поме�
щений, в каждом из которых вы�
строились мобильные стеллажи, 
расширяющие полезную площадь, 
чтобы вместить как можно больше 
материалов. Бумага – это не камень, 
которому время нипочём. Но если 
придерживаться правил, то прослу�
жить она сможет немало. 

– В крупных госархивах нужный 
микроклимат создают с помощью 
приборов, – поясняет директор. – 
У нас условия скромнее, но они при�
ближены к норме: температурный 
режим, вентиляция. На окнах – за�
щитная плёнка, чтобы солнечные 
лучи не повредили бумаге. 

Больше всего ей вредна сырость, 
из�за которой появляются плесень и 
грибок. Здесь этого нет, отмечает со�
беседник, влажность оптимальная. 
Другое дело, что качество бумаги 
очень разное. Старые, времён Геол�
кома, документы любо�дорого взять 
в руки: плотные листы, хорошие чер�
нила. А в сложные периоды времени, 
когда на всём экономили, отчёты пи�
сали на тонкой бумаге. Или печата�
ли на машинке, используя стёртую 
ленту, да ещё под копирку. 

Копии чертежей и разрезов в 
советское время порой делали с 
помощью контактной печати на све�
точувствительной бумаге. Эти так 
называемые синьки доставляют 
специалистам много хлопот, сетует 
Анна Ковтун, заместитель директора 
геолфонда. Аммиачное соединение 
разрушает бумагу – она темнеет, 
становится хрупкой. 

Приходится тратить много сил и 
времени, чтобы умело её восстано�
вить для сканирования. Современные 
методы цифровой обработки матери�
алов, которой занимается тут группа 
сотрудников, позволяют «прояснить» 
такое изображение или текст. Ежегод�
но через их руки проходит около 400 
единиц хранения. Это немало, если 
учесть, что есть отчёты, занимающие 
несколько папок, а бывают и такие, 
которые приходится расшивать. 

Оцифрованные сведения попол�
няют электронную базу данных геол�
фонда. В то же время предприятия 
много лет передают туда свои мате�
риалы, связанные с геологоразвед�
кой и добычей, в бумажном виде и на 
электронных носителях. Владельцы 
лицензий по�прежнему составляют 
отчёт о работе как минимум в трёх 
экземплярах. Один оставляют у себя, 
другой адресуют «Росгеолфонду», а 
третий отправляют в ТФГИ, расска�
зали его сотрудники. 

Зарегистрировавшись на сайте 
федерального агентства Роснедра и 
создав там личный кабинет, пользо�
ватель может обрести нужные дан�
ные в «цифре». Но многие, особенно 
геологи старой закалки, как и рань�
ше, хотят полистать первоисточник. 
И их можно понять, ведь и любите�
лей литературы, которые хотят иметь 
дело с «живой», а не электронной 
книгой, предостаточно. 

В геолфонде есть читательский 
зал, в котором трудится, что ни день, 
кто�то из гостей, а то и не один. По�
пасть в это бумажное «эльдорадо» 
стремятся не только петербуржцы, но 
и специалисты из других регионов. По�
требность в таких данных огромная, – 
и зачастую трудно предугадать, когда 
и какие сведения вдруг понадобятся. 

«ТАЙНЫ» ПРЕСНОЙ ВОДЫ 
– Взять торф, – говорит Анна Ни�

колаевна. – В наших краях его немало, 
и у нас самое большое на Северо�
Западе хранилище данных по нему – 
почти 17 тысяч документов. Долгое 
время никто их не запрашивал, а те�
перь не проходит и дня, чтобы не посту�
пил на них запрос. Это сырьё, которое 
можно использовать как топливо и для 
других целей, снова в приоритете. 

Из�за санкций России понадоби�
лись новые источники дефицитного 
сырья – интерес к нему вырос. И ког�
да разнеслась весть об ожидаемом 
освоении Колмозерского месторож�
дения лития, старые материалы та�
кого рода по Северо�Западу оказа�
лись в центре внимания. 

Ну а интерес к обычному песку и 
щебню никогда не пропадал, – осо�
бенно при строительстве магистра�
лей или портовых комплексов. Вы�
игравший тендер подрядчик может 
находиться за тысячи вёрст, но ему 
важно знать, где раздобыть песок в 
этих местах. Или прокладывают стро�
ители газопровод, и хотят убедить�

ся, что будущая трасса не пересечёт 
участки полезных ископаемых. Ина�
че понадобится их обходить. Где это 
узнать? Опять�таки в геолфонде. 

Студенты из Горного собирают 
здесь материал для дипломных ра�
бот. Да что там, маститые учёные из 
Института Карпинского (ВСЕГЕИ) не 
упускают случая окунуться в это море 
данных. Хотя есть у них свой подоб�
ный архив. Материалы геолфонда 
предельно доступны, уверяют его ра�
ботники. Кроме разве что закрытой 
информации, к которой относятся, 
скажем, данные по золоту или пре�
сной воде. Да�да, это один из видов 
стратегического сырья, которым 
столь богаты российские недра…

В своё время геологи привозили с 
маршрутов образцы камней, служив�
ших «иллюстрацией» к их отчётам. 
Обширная коллекция горных пород 
и минералов (63,5 тысячи экземпля�
ров), предмет особой гордости геол�
фонда, тоже оказалась в его стенах. 
Желающие могут их увидеть и пора�
ботать, если нужно, со шлифами (тон�
кими срезами), чтобы познакомиться, 
рассмотрев через микроскоп, с мине�
ральным составом этих пород. 

Часть литологической коллекции 
находится в стеллажах, доступных 
обозрению, поблизости от которых 
стоят два мощных сервера. Сведения, 
поступающие в геолфонд на электрон�
ных носителях (диски тоже, кстати, 
полагается хранить), его сотрудники 
скачивают и размещают там, дубли�
руя для лучшей сохранности. 

Вообще информационные тех�
нологии проникают туда очень «на�
стойчиво», как того требует стратегия 
цифровой трансформации «Росге�
олфонда». Эти процессы затронули 
все сферы деятельности северо�
западного ТГФИ. А его материалы и 
документы, поведали специалисты, 
поступают в две базовые информа�
ционные системы – в единый фонд 
геологической информации (ЕФГИ) и 
автоматизированную систему лицен�
зирования недропользователей. 

Открыты для общего пользования и 
федеральные онлайн�ресурсы. То есть 
электронная карта недропользования 
России, государственный кадастр ме�
сторождений, карта оцифрованных 
границ залегания полезных ископае�
мых и так далее. В этом направлении 
территориальные фонды, само собой, 
будут развиваться и дальше. 

Но ценность бумажных мате�
риалов не снижается, полагают со�
беседники. И навыки работы с ними 
опытных хранителей данных – таких, 
как Наталья Головина, Ольга Бедина, 
Тамара Кораблёва – со стажем ра�
боты более 40 лет – будут и дальше 
востребованы. Ведь так проявляется 
связь времени и поколений, без ко�
торой невозможно представить эту 
обитель геологических сведений. 

Всеволод ЗИМИН 



Хронограф

ВОПРОС ПАМЯТИ
– Иоганн Леубе – это человек, ко�

торый многое привнёс в изучение и 
практическое освоение Алтая, – счита�
ет кандидат исторических наук Данил 
ДЕГТЯРЁВ. – Он, можно сказать, от�
крыл миру Змеиногорск. Сделанное 
им научное описание Змеевского руд�
ника и его окрестностей стало первым 
в своём роде. Мировая слава Змеи�
ной горы не случилась бы, если бы не 
кропотливый труд немецкого пастора 
и горного специалиста, променявше�
го Европу на далёкий Алтай. Да, его 
здесь недолюбливали, но всё же цени�
ли за глубокие знания. К сожалению, 
ныне Леубе забыт и в пропиаренном 
им Змеиногорске, и в Барнауле, где он 
обрёл вечный покой.

Недолюбливали? Возможно. Увы, 
история, и не только наша отече�
ственная, как известно, строилась не 
только на любви и благосклонности. 
Если почитать исторические повести, 

ИЗ ПАСТОРА – ИЗ ПАСТОРА – 
В ГОРНЫХ ДЕЛ МАСТЕРАВ ГОРНЫХ ДЕЛ МАСТЕРА
300 лет назад родился Иоганн Готлиб Леубе, один из создателей 
серебряной славы Алтая 

Что ни говори, а сегодня многое 
в истории, уходящей в два-три 
века назад, нам может показаться 
необычным и даже парадоксальным. 
Примером тому служит жизнь и судьба 
человека, приехавшего из Европы 
в Сибирь по контракту на шесть лет, 
по истечении которых он мог вернуться 
в цивилизованные родные края, но 
оставался здесь до конца своих дней. 
Резко сменил род своих занятий, уйдя 
от духовной миссии к конкретному 
делу освоения земных недр… 
А впрочем, может, и нет в этом ничего 
парадоксального, если появляются 
интерес и притяжение к чему-то, что 
определяет смысл жизни? 

посвящённые тому периоду жизни бар�
наульского горного общества, можно 
почувствовать по отношению к Леубе 
неприязненные нотки. Но, надо при�
знать, подобные эпизоды в них в боль�
шей части своей – художественные до�
мыслы. Остались, конечно, документы, 
свидетельствующие о конфликтных 
ситуациях с участием этого человека. 
Но, по большому счёту, Иоганн Леубе 
был высококлассным мастером и ра�
дел за дело, которому служил. 

Что касается памяти потомков о 
Леубе, то озабоченность Данила Сер�
геевича вполне понятна – информа�
ции о горном специалисте первого 
поколения Колывано�Воскресенских 
заводов сегодня действительно мало. 
И имя его известно, пожалуй, лишь 
узкому кругу людей, интересующихся 
историей региона и отрасли. Однако, 
на мой взгляд, не всё так уж безнадёж�
но, подвижки есть. В популярном из�
дании Алтайской краевой научной би�

блиотеки «Календарь знаменательных 
дат�2024» Леубе посвящена большая 
глава «300 лет со дня рождения гор�
ного специалиста, первого лютеран�
ского пастора в округе Колывано�
Воскресенских заводов, управляющего 
Змеиногорским и другими рудниками 
И. Г. Леубе (1724–1782)». Автор ста�
тьи Л. И. Ермакова, основываясь на 
документах (а их достаточно много в 
Государственном архиве Алтайского 
края) и других источниках, очень под�
робно описала жизнь, деятельность и 
судьбу пастора�горняка. А краеведы 
города Змеиногорска, вдохновившись 
этой статьёй, обещают своим земля�
кам «выдать на�гора» интересный ма�
териал к 29 августа – к юбилею Леубе, 
которого здесь называли на русский 
лад Иваном Ивановичем. «Это воис�
тину великий и образованный человек, 
– пишут ведущие музейного портала 
«Змеиногорский Кунстштат, История 
Змеиногорска», – Изучая информа�
цию о нём, мы нашли много интерес�
ного из жизни рудника. Значение Ива�
на Ивановича в жизни Змеиногорска 
не меньше, чем Козьмы Дмитриевича 
и Петра Козьмича Фроловых». Будем 
надеяться, что это лишь начало воз�
рождения памяти. 

КТО ВЫ, ПАСТОР ЛЕУБЕ?
Из разных источников известно, 

что Иоганн Готлиб Леубе появился на 
свет в городе Зорау в Нижней Силезии, 
входившей тогда в курфюршество Сак�
сонское (ныне территория Польши). 
Родился он в семье профессора гор�
ного дела, и первые знания по разным 
предметам, в том числе и по горному 

Змеиногорский рудникЗмеиногорский рудник

ЗмеиногорскЗмеиногорск
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делу, получил дома. «По сведениям из 
Саксонской курфюрстской канцеля�
рии, дед его по отцовской линии был 
штейгером (горным мастером, заве�
довавшим подземными рудничными 
работами), – пишет Л. И. Ермакова. 
– Окончив местную городскую школу, 
Иоганн продолжил образование на 
богословском факультете в универси�
тете города Галле, а также и по другим 
кафедрам в университетах в Лейпциге 
и Бреслау. В 1747 году он покинул ро�
дину, уехал в Россию».

В 1751 Иоганн Леубе стал пер�
вым лютеранским пастором в округе 
Колывано�Воскресенских заводов. 
«Вполне вероятно, что на Алтай при�
вёл его интерес к минералогии и гор�
нозаводскому делу», – предполагал 
алтайский краевед В. Ф. Гришаев. Не 
исключено, что именно этот интерес 
был поводом переезда и в целом в 
Россию. Однако дорожка в отрасль 
оказалась далеко не прямой. 

«Чем занимался И. Леубе до за�
ключения контракта на службу пасто�
ром при Колывано�Воскресенских 
заводах в далёкой Сибири, неизвест�
но, – отмечает Л. И. Ермакова. – В 
то время в Москве единственным 
высшим учебным заведением была 
Славяно�греко�латинская академия, 
куда с 1721 года принимали и ино�
странцев, и они приравнивались к рус�
ским студентам. Но мы не знаем, был 
ли Иоганн Леубе среди обучавшихся в 
академии. В документах он именуется 
просто: «студент». 

Именно его как человека «состоя�
ния и жития доброго и воздержанаго» 
11 марта 1751 года рекомендовали 
Кабинету на должность пастора при 
Колывано�Воскресенских заводах в 
ответ на соответствующую просьбу 
главного командира тех заводов А. В. 
Беэра. Лютеран на алтайских рудниках 
было немало, здесь они появились в 
1735 году, вначале по приглашению 
Акинфия Демидова, потом русские им�
ператоры стали приглашать немецких 
специалистов по горному делу – ме�
таллургов и горных геологов. А потому 
Кабинет был заинтересован в реше�
нии этого вопроса: «Для тамошняго от�
даленного и пустаго места, и чтоб при 
размножении тех полезных заводов 
лютерского исповедания служители 
и нужных ремесел мастеровые люди 
могли там быть охотнее и без нужды, и 
к обучению детей своих имели способ, 
пастора приискать...». 

В Барнаул бывший студент прибыл 
6 ноября 1751 года. Согласно кон�
тракту ему предоставили бесплатную 
казённую квартиру, в одном из поко�
ев которой совершалась церковная 
служба и шли занятия с детьми. «По�
мимо исправления церковных треб 
по лютеранскому вероисповеданию в 
обязанности Леубе входило обучение 
детей иноземных служителей немец�
кому и латинскому языкам. Этим же 
языкам он должен был обучать и де�
тей «из российской нации», «которые 

пожелают и определены будут». За 
отправление пасторской должности и 
обучение детей ему назначалось до�
статочно приличное по тем временам 
жалованье – 200 рублей в год. При 
этом Леубе разрешалось иметь до�
полнительный доход «за приватное 
или особое учение в протчих науках 
и французскому языку», если будут 
желающие» (Л. И. Ермакова). Усло�
вия для пастора, прямо скажем, были 
весьма неплохи. 

Леубе постоянно находился при 
Барнаульском сереброплавильном 
заводе. Так как лютеране тогда сосре�
доточивались в таких группах, как гор�
ные офицеры и мастера, проходившие 
службу на различных рудниках и заво�
дах горного округа, порой отстоящих 
друг от друга на сотни километров, 
то исполнение пасторского служения 
было весьма затруднительно. Но для 
Иоганна Леубе, выросшего в семье 
профессора горного дела, такие слож�
ности не казались непреодолимыми. 
Длительные переезды и плохие дороги 
его не останавливали. Периодически 
по решению Канцелярии горного на�
чальства он отправлялся в Змеиногор�
ский рудник и Колыванский завод, где 
совершал отправление таинств (кре�
щение, причащение) по лютеранско�
му обряду. Задерживаясь там по не�
скольку месяцев, Леубе находил время 
для осмотра рудников, знакомился с 
историей их открытия и разработки. 
Занимался любимым с юности делом 
– минералогией, составлением штуф�
ных образцов. Его коллекция мине�
ралов, в которой имелись и образцы, 
привезённые из Саксонии, постоянно 
пополнялась. 

Контракт был заключён на шесть 
лет, после Леубе мог вернуться в Ев�
ропу, но пастор этим не воспользо�
вался – заключил с императорским 
Кабинетом второй. Знать, не отпускал 
его Алтай. 

КРУТОЙ ПОВОРОТ
С приездом в 1761 году из Пе�

тербурга в Барнаул деятельного и 
инициативного главного командира 
Колывано�Воскресенских заводов 
А. И. Порошина (о нём мы рассказы�
вали в одном из предыдущих выпусков 
«Хронографа») жить пастору стало ин�
тереснее, работа у него пошла разноо�
бразнее. Обучая горным и заводским 
наукам прибывших с главным коман�
диром молодых людей, так называе�
мых кадетских сержантов, Леубе вёл 
занятия по теории маркшейдерского 
дела, механике, минералогии и немец�
кому языку. В то время литература по 
горному производству, минералогии 
издавалась в основном в Германии, и 
от горных специалистов требовалось 
хорошее знание немецкого языка. 
Теоретические занятия завершились 
поездкой Леубе с наиболее способ�
ными сержантами на Змеиногорский 
рудник «для показания на практике» 
горных работ. 

Здесь�то и сошлись интересы 
пастора и начальника заводов. Иван 
Иванович смог с головой уйти в люби�
мое дело, а Андрей Иванович сполна 
оценил его знания и умения. И тогда 
Порошин обратился в Кабинет с пред�
ложением: «находящегося при тех за�
водах пастора Иогана Леибе» по зна�
нию наук определить в горную службу. 
Леубе в свою очередь письменно уве�
домил начальника о желании заклю�
чить с Кабинетом контракт на три года 
с чином обербергмейстера и годовым 
окладом в 600 рублей. 

Из�за удалённости Колывано�
Воскресенских заводов найти как гор�
ных специалистов, так и пастора для 
лютеран было непросто. Леубе пред�
ложили совмещать две должности, но 
он отказался: «Я пасторскою и обер�
бергмейстерскою должностями купно 
обязаться не могу...». Понимал ответ�
ственный человек, что каждому делу 

Место пастора на Алтае оказалось своего рода «заразным». Назначенный вместо Леубе 
в 1764 году Эрик Густав Лаксман, выходец из Швеции, тоже не ограничился только 
духовной миссией. Свои пасторские обязанности он пытался совмещать с обширной 
научной деятельностью: разработал новый оригинальный метод получения стекла, 
собрал богатейшую коллекцию по минералогии, флоре и фауне Алтая, изготовил 
действующие образцы барометров и термометров и тому подобное. Впоследствии был 
избран иностранным членом Шведской Королевской Академии наук и ординарным 
академиком «по экономии и химии» Российской Академии наук. 

Змеиногорский рудник на рисунке XVIII векаЗмеиногорский рудник на рисунке XVIII века
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надо отдаваться на все сто, а здесь 
так не получится. И с 19 ноября 1763 
года Иоганн Леубе был определён в 
службу Ея Императорского Величества 
с чином обербергмейстера, что соот�
ветствует чину подполковника. В ука�
зе, в частности, говорилось: «Пастора 
Иоганна Леибе по знанию его горной 
физики, механики и металлургии, в ка�
ком человеке ныне при заводах насто�
ит крайняя нужда, как в разсуждении 
его в тех науках, так и по собственной 
его склонности, определить в службу 
ея императорскаго величества, по 
представлению об нем от канцелярии 
с чином обербергмейстера и с надле�
жащим по его чину жалованием».

 Приняв в барнаульской Петро�
павловской церкви вместе с другими 
горными служащими, получившими 
повышение в чине, присягу и клятвен�
но обещав «верно и нелицемерно слу�
жить» Ея Императорскому Величеству, 
обербергмейстер Леубе должен был 
выполнить ещё некоторые поручения 
Канцелярии горного начальства. Он 
продолжал обучение произведённых в 
офицеры «кадетских сержантов», «ибо 
оных большая часть находится здесь». 
В то же время смотрел за заводской 
библиотекой. «В его обязанности вхо�
дило, во�первых, присланные из Пе�
тербурга книги, среди которых были 
«Металлургия» М. В. Ломоносова, 
«Минералогия» И. Валлериуса, работы 
И. Шлаттера, «содержать в удобном 
месте, имея исправную роспись или 
каталог». Во�вторых, ему вменялось 
распространение, согласно повелению 
Кабинета, части полученных изданий». 
(Л. И. Ермакова). 

Наконец�то, выполнив всё пору�
ченное, он смог отправиться к месту 
своего нового назначения: с 1 мая 
1764 года Иоганн Леубе – коман�
дующий Змеиногорским рудником и 
всем Змеиногорским краем. С этого 
времени он отвечал за организацию 
работ на рудниках Горной Колывани 
и Рудного Алтая: от поиска новых ме�
сторождений и определения запасов 
руды, разработки рудного месторож�
дения и механизации горного произ�
водства до распределения на работы 
приписных крестьян. Нёс ответствен�
ность за обеспечение устойчивой го�
дичной добычи руд, необходимых для 
действия заводов. 

В книге «Тайны Змеиной горы» Пе�
тра Бородкина есть такой эпизод: 

«Новый управляющий днями не 
вылазил из подземелья, побывал в 
самых потаённых, заброшенных зако�
улках. К удивлению бергайеров, управ�
ляющий сам брал в руку кайлу или лом, 
час�другой махал ими – испытывал 
твёрдость горных пород. Наверх под�
нимался усталым, запылённым.

Прошла неделя, и Леубе повёл ко�
манду бергайеров в нижний горизонт, 
приказав пройти несколько вырабо�
ток...

...Вскоре на подъёмнике сплош�
ным потоком пошли руды. Казалось, 

им не было конца. Былая слава вер�
нулась к Змеевой горе. Леубе ока�
зался докой в горном деле – подсчи�
тал, что до встречи рудных пластов с 
подземными водами не одна сотня 
саженей».

МИНЕРАЛОГИЯ 
ДЛЯ ЛОМОНОСОВА
Обширнейший круг обязанно�

стей! Но при всём этом именно ему, 
Леубе, горное начальство поручило 
составить описание рудников Змеи�
ногорского края для М. В. Ломоносо�
ва. Дело в том, что учёный, задумав 
сделать описание всех полезных ис�
копаемых России, разослал по горно�
заводским районам анкету «Известие 
о сочинении российской минерало�
гии». А. И. Порошин был уверен, что 
лучше всех с этим справится именно 
бывший пастор: «...краткое и ясное 
историческое описание... по прибытии 
в Змеиногорский рудник учинить го�
сподину обербергмейстеру Леубе». 

В марте тот уже приступил к вы�
полнению столь серьёзного поруче�
ния. Как и было предписано, старался 
уложиться в короткие сроки. Умудрял�
ся и свои должностные обязанности 
исправно исполнять, и про ломоно�
совские требования не забывать. 
Осматривая горные работы, обращал 
внимание на характер залегания руд�
ной жилы, давал распоряжения о по�
рядке организации рудничных работ, 
собирал материал для минералоги�
ческого исследования учёного – важ�
ное дело для страны. 

20 октября Леубе представил 
в Канцелярию горного начальства 
«Историко�географическое краткое 
описание», приложив к нему штуфы, 
закупоренные в трёх деревянных 
ящиках, весом 18 пудов 27 фунтов, 
чертежи в двух деревянных тубах. 
Всё это с нарочным было отправле�
но в Петербург.

«...рудные и всяких горных ро�
дов штуфы мною собраны и тому 
учинено на немецком диалекте по 
географическим, историческим и 
физическим правилам описание, 
которое хотя и следовало перевести 
на российский диалект, – писал в ра�
порте И. Леубе, – но оного переводу 
за другими положенными на меня 
горными распоряжениями ныне учи�
нить времени не имел». 

Таким образом, было положено 
начало систематическому изучению 
алтайских рудных месторождений. 
По мнению исследователей, выпол�
ненное Иоганном Леубе описание 
свидетельствует «о высокой культуре 
минералогического и геологического 
изучения алтайских месторождений». 
Так, Е. А. Радкевич и И. И. Шафра�
новский в очерках по истории гео�
логических знаний писали: 

«...Описание И. Лейбе показывает 
высокую культуру минералогических 
исследований на алтайских рудниках 
того времени. Эти традиции деталь�
ного изучения минералов сохрани�
лись и дальше и нашли, в частности, 
отражение в организации музея при 
Змеиногорском руднике, где началь�
ником к приезду И. М. Ренованца 
был тот же И. Лейбе. В каталогах об�
разцов приводятся данные о систе�
матическом расположении штуфов 
в специальных шкафах и их отделах, 
размещённых по рудникам и выра�
боткам, и даётся детальное описание 
самих штуфов, например: штуф № 1 
«из крупного имеющего неопреде�
лённые фигуры ноздреватого шпата, 
наслоенного глассэрцем (стеклянной 
рудой), зеленью и блёстками само�
родного серебристого золота». 

У ЗМЕИНОЙ ГОРЫ 
Выполняя должностные обязан�

ности, командующий Змеиногорским 
краем систематически осуществлял 
осмотр рудников. Его компетентные 
замечания и указания по ведению 
горных работ во многом способство�
вали упрочению производственно�
хозяйственной деятельности на 
рудниках ведомства Колывано�
Воскресенских заводов. Благодаря 
его стараниям стали составлять от�
дельные чертежи о ежегодном ходе 
горных работ по рудничным этажам, 
объединяя их в альбомы. Из собран�
ных образцов руд и минералов он 
создал при Змеиногорской лабора�
тории штуфный кабинет, «в коем не�
малое число имеется таких вещей, 
каковых и в знатных европейских 
кабинетах не находится». 

Сегодня в ряде открытых источни�
ков проходит мысль, что Леубе «вся�
чески препятствовал К. Д. Фролову в 
осуществлении проектов механиза�
ции рудника и откачки воды из него». 
Вероятно, споры у двух крупных спе�
циалистов действительно были. Но 
есть и другой бесспорный факт: в 
конце 1760�х именно И. Леубе пред�
ложил перспективный вариант рекон�
струкции Змеиногорского рудника, 
послуживший началом создания 
К. Д. Фроловым системы подземных 
каскадов для обеспечения условий 
добычи руды в нижних горизонтах. 

– Исследователи Алтая один за 
другим отмечают заслуги саксон�
ца как в организации работ, так и в 
описании мест залегания руд, – от�
мечает Д. С. Дегтярёв. – Вот мнение 
о Леубе академика Иоганна Фалька, 
посетившего Алтай в 1771 году: 
«Его сведениями и неутомимостью 
с 1764 по 1771 год прокопано в 
Змеевской горе от 30 до 83 сажен, 
руды сортировали лучше, добывание 
оных размножилось, толчёной руды 

Исследование алтайских рудных месторождений было делом не одного Леубе, и всё 
же именно он положил начало их систематическому изучению. Как горный специалист 
Леубе получил признание таких авторитетов, как Паллас, Фальк, Ренованц, Герман.

Хронограф
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более плавилось, горы посредством 
шурфования более исследованы, за�
сеяны были леса и проч. Ему весьма 
много обязаны здешние рудники». 
Иоганн Леубе занимался не только 
производственными вопросами. Он 
ходатайствовал перед Канцелярией 
горного начальства о построении при 
Змеиногорском руднике вместо об�
ветшавших новых казённых квартир 
для горных офицеров, церкви и ла�
зарета, а также отдельного дома для 
школы, до этого размещавшейся то в 
помещении гауптвахты, то «в старом 
сушиле при Змеевском похверке». 

Историк отмечает, что и акаде�
мик Паллас, путешествовавший в 
этих краях в том же году, был впе�
чатлён результатами трудов Леубе 
и его команды. Он отмечал знания 
и умение горного специалиста ими 
распорядиться, был благодарен за 
помощь в исследованиях змеино�
горских краёв. В своей работе «Пу�
тешествие по разным местам Рос�
сийского государства» Пётр Симон 
Паллас довольно часто упоминает 
имя Леубе, выражает радость, когда 
тот сопровождает его в пути, назы�
вая обербергмейстера человеком 
«искусным и приятным».

– Академики Паллас и Фальк 
дали первое подробное описание 
Змеиногорска, в чём�то отражаю�
щее и труд Леубе, – рассказывает 
Данил Дегтярёв. – Помимо подроб�
ного географического описания 
Змеиной горы и её окрестностей, 
Паллас дал первое подробное опи�
сание Змеиногорского рудника, его 
шахт и штолен. Даётся характери�
стика руд. Автор даже отдельно ра�
зобрал вопрос о «чудских копях» на 
Змеиной горе. Подробно обрисовал 
Змеиногорскую крепость со всеми 
внутренними постройками, указал 

на постоянный рост поселения гор�
нозаводских рабочих. Прочтя его ра�
боту, современник должен был пред�
ставить богатый рудник в невысоких 
горах, защищённый крепостными 
стенами, вокруг которого вырос не�
большой городок.

СТАТСКИЙ СОВЕТНИК
«26 марта 1772 г. обербергмей�

стер И. Леубе был произведён в чин 
коллежского советника, с годовым 
окладом 785 рублей. В этом же году 
он стал членом присутствия в Кан�
целярии Колывано�Воскресенского 
горного начальства. Уезжая по де�
лам службы в Петербург или от�
правляясь на заводы и рудники гор�
ного ведомства, главный командир 
Колывано�Воскресенских заводов 
А. А. Ирман поручал командование 
«по здешнему месту» коллежскому 
советнику Леубе. В это время он жил 
в Барнауле и вместе с другими чле�
нами Канцелярии решал вопросы, 
связанные со строительством ка�
менного здания Петропавловского 
собора, с определением места под 
кладбище в связи с запретом захо�
ронений при церквах на территории 
поселений» (Л. И. Ермакова). 

Дважды выезжал с комиссией в 
поисках места для нового завода на 
реке Алей. Но, обнаружив подпись 
Леубе под одним из документов ко�
миссии, императорский Кабинет 
счёл, что его самоличное присут�
ствие «на Змеиногорском руднике 
и управление тамошних важных 
горных работ несравненно нужнее 
и для службы Ея Императорскаго 
Величества полезнее» и повелел 
определить Леубе «по�прежнему 
главным на Змеиногорском руднике 
и настоящей по искуству звания его 
должности». Однако столь напряжён�

ный ритм жизни, постоянное нахож�
дение в рудниках немолодого уже че�
ловека не могли не сказаться на его 
здоровье. Леубе уведомил горное 
начальство, что «внутренних горных 
работ сам свидетельствовать... не в 
состоянии», что нахождение при вну�
тренних и наружных горных работах 
«с половины 1772 года» вызывает у 
него «припадок харкания кровью» и 
не позволяет ему входить вовнутрь 
рудников. Но местная канцелярия 
не решилась спорить с Кабинетом 
и таки отправила больного коллеж�
ского советника И. Леубе в Змеино�
горский рудник «к главному правле�
нию и распоряжению горных работ». 
Ситуацию со здоровьем усугубил 
тянущийся с 1767 года конфликт 
с бывшим учеником из «кадетских 
сержантов» берггешвореном Васи�
лием Чулковым, обвинившим под�
полковника в некомпетентности, в 
нежелании использовать техниче�
ские усовершенствования для облег�
чения труда в горном производстве, 
в нанесении ущерба казне. Ответы 
командующего Змеиногорским руд�
ником на предъявленные обвинения 
составили 83 листа рукописного тек�
ста. Вины после трёх лет за Леубе не 
обнаружили. Но впору вспомнить ста�
ринный анекдот: «Ложечки нашлись, 
а осадочек�то остался». Процесс для 
него оказался болезненным, можно 
сказать, губительным. 

18 марта 1781 года по указу 
Екатерины II И. Леубе был пожало�
ван чин статского советника. Вскоре 
он тяжело заболел, правая сторона 
тела была парализована. Семьи быв�
ший пастор не имел. Безотлучно при 
больном находился его денщик, быв�
ший бергайер Иван Свиньин. 

Скончался Иоганн или, как все 
его привыкли называть, Иван Ива�
нович Леубе 23 ноября 1782 года в 
возрасте 58 лет. По объявленному 
им при жизни желанию похоронили 
его в Барнауле, на Немецком клад�
бище, с воинскими почестями. 

Надежда ГОНЧАРОВА

Подпись коллежского советника Ивана Леубе на плане Змеиногорского рудника 1772 годаПодпись коллежского советника Ивана Леубе на плане Змеиногорского рудника 1772 года

Коллежский советник И. Леубе получил, наряду с другими горными офицерами, 
серебряную медаль по случаю заключения мира с Турцией. Императорский Кабинет 
наградил их «яко соучастников в трудах умноженной по причине бывшия войны добычи 
золота и серебра». Состоя на государевой горной службе, И. Леубе был ответственным 
и требовательным руководителем, служил честно и добросовестно, стараясь «во всём 
поступать с самою искренною ревностию, по силе законов государственных». Иоганн 
Леубе прожил на Алтае 31 год.

Фрагмент Генерального плана строений Фрагмент Генерального плана строений 
Змеиногорского рудника, 1772 г. (ГААК Ф.50 Оп.18 Змеиногорского рудника, 1772 г. (ГААК Ф.50 Оп.18 

Д.1741) с показом места каменной лабораторииД.1741) с показом места каменной лаборатории

Макет Змеиногорского рудника по состоянию Макет Змеиногорского рудника по состоянию 
на 1770 год (кунст�штейгер Володимиров). на 1770 год (кунст�штейгер Володимиров). 
Алтайский государственный краеведческий музейАлтайский государственный краеведческий музей
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